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Sábado 23 de Junio de 2018 

 

SECRETARIO 

 

Ent. a Baltazar Hinojosa, secretario de Agricultura, sobre el Foro México 
Exportador  

Marco Antonio Mares, conductor: Pro bueno, ya tenemos en la línea telefónica 
Maricarmen.  

Maricarmen Cortés, conductora: Al  secretario de Agricultura, Baltazar 
Hinojosa. Baltazar, ¿cómo estás?, muy buenas noches.  

Baltazar Hinojosa, secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación: Muy buenas noches, Maricarmen me da mucho gusto 
saludarte y un saludo a todo tu amplio auditorio y saludo mucho a Pepe y a Marco.  

Maricarmen Cortés: Gracias.  

Marco Antonio Mares: Gracias, buenas noches.  

Maricarmen Cortés: Oye Baltazar, pues ayer tuvieron este foro de México 
Exportador y efectivamente en el sector agropecuario pues México ha sido muy 
exitoso, cuéntanos.  

Baltazar Hinojosa: Pues mira, muy contentos porque tuvimos la oportunidad 
obviamente de acompañar al Presidente, fue una reunión, donde estuvieron mil 200 
productores agricultores, pescadores, ganaderos, en fin, gente que ha estado 
involucrada, pero en el ámbito de exportación y se hizo un recuento de lo que ha 
sucedido durante estos últimos años y bueno, pues cifras muy alentadoras.  

Ha crecido, ¿qué te puedo decir?, en un 40% los ingresos de divisas, ahorita 
estamos cerrando, bueno esperemos cerrar para este año cerca de 35 mil millones 
de dólares en todo lo que tiene que ver con exportaciones agroalimentarias y bueno, 
pues algo que no se había platicado con los productores, pues ahorita en estos 
momentos de acuerdo a las cifras que se tuvieron en el 2017 y lo que estamos 
esperando para el 2018, pues obviamente el sector agroalimentario pues va a tener 
una calificación muy, muy positiva, ya que bueno llegar a los 35 mil millones de 
dólares es hablar de que estamos generando más divisas que en su momento la 
exportación de crudo, la generación obviamente de lo que se genera en divisas en 
materia de turismo y lo que tiene que ver con las remesas de los paisanos que se 
encuentran prácticamente en el extranjero.  
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Entonces, creo que se ha convertido en un sector estratégico y donde pues todo lo 
que se ha escuchado en diferentes programas, lo que ustedes han comentado 
durante algunos años, pues la exportación de berrys, de aguacates, de tomates, de 
mezcal, de tequila en fin, pues ha tenido en estos años una gran relevancia y que 
en estos momentos ya se convierte en un sector estratégico y en el cual, pues 
obviamente hay que cuidarlo, hay que estar muy de cerca de ellos y es una 
generación de productores que han estado muy comprometidos con México y que 
son muchas, pero muchas, muchas, muchas historias de éxito; productores desde 
muy grandes hasta muy pequeños, pero todos juntos finalmente, pues ya pesa en 
el sector exportador del país.  

Marco Antonio Mares: Sí, estamos platicando con el secretario de SAGARAPA, 
Baltazar Hinojosa. Baltazar, ¿cómo estás?, te saluda Marco Antonio Mares, muy 
buenas noches. 

Baltazar Hinojosa: Marco, gusto en saludarte, un abrazo.  

Marco Antonio Mares: Gracias, igualmente Baltazar. Hoy el Presidente de la 
República Enrique peña Nieto, comentó que es falaz la afirmación de que el campo 
mexicano, el sector agroalimentario tiene que alcanzar la autosuficiencia, porque es 
un modelo que no existe ninguna parte del mundo, ¿qué comentarios nos puedes 
hacer al respecto? porqué sí es bien importante tener claro lo que hoy representa el 
sector agropecuario nacional y ¿qué sí y que no se puede? 

Baltazar Hinojosa: A ver, el Presidente dijo muy claro que, como siempre se ha 
dicho, que en los organismos internacionales las recomendación es que nosotros 
podamos producir prácticamente el 70 por ciento de lo que consumimos y ahí 
obviamente ha habido quienes se han venido al extremo de decir que es deber la 
soberanía alimentaria, o sea que todo lo que realmente consumimos debemos de 
producirlo en nuestro país.  

La verdad es que, lo que el presidente dice es que ya ningún país, obviamente, 
inclusive los grandes países industrializados logra finalmente tener el cien por ciento 
de lo que ellos consumen; por el contrario, tenemos que buscar las ventajas 
comparativas y es lo que ha hecho México en estos últimos años y voy a poner un 
ejemplo que siempre cuando hablamos de este sector, que ha tenido mucho que 
ver en la generación de divisas y que ha estado exportando de una manera muy 
eficiente en el país, cuando se hacen esas comparaciones de repente escuchamos: 
Bueno, pero lo que pasa es que seguimos importando mucho, por ejemplo maíz 
amarillo y efectivamente, es maíz amarillo, porque nosotros en estos momentos 
somos autosuficientes, por ejemplo, en producción de grano en maíz blanco, de 
hecho a lo mejor quién nos escucha pues tal vez no haya escuchado que nosotros 
exportamos inclusive el maíz blanco.  



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

3 

El año pasado, bueno en el 2017, logramos exportar un millón 600 mil  toneladas 
de maíz blanco y donde fuimos totalmente autosuficientes de esos productos.  

Ahora, ¿maíz amarillo, por qué importamos? Porqué han venido creciendo muy 
fuertes las exportaciones, sobre todo la producción de carne, de proteína animal y 
eso pues ha hecho que las importaciones de maíz amarillo, que son cerca de 13,14 
millones de toneladas hayan crecido y sobre todo en los últimos dos años, donde 
nuestras exportaciones de carne han crecido; entonces estamos utilizando insumo 
para el ganado y obviamente con eso produciendo productos terminados, 
prácticamente ya sea en pie o en cajas de carne, en Bif, que sean exportados no 
sólo Estados Unidos sino obviamente a Asia, a otros lugares y donde obviamente 
está generando esas divisas. 

Entonces, en ese sentido lo que estamos tratando de decir: bueno, donde no somos 
que en estos momentos muy competitivos, como es en el caso del grano, pues 
obviamente estamos compitiendo con todo lo que tiene que ver con el cinturón de 
Iowa, donde se producen grandes, grandes, grandes, muchísimas toneladas de 
maíz, pero sí logramos, obviamente nosotros, ser autosuficientes en el caso de maíz 
blanco. 

Hay otros productos, como tiene que ver el trigo, como tiene que ver la soja que 
somos dependientes y que estamos haciendo en los últimos años y obviamente 
acentuado en este último año de la administración del Presidente Peña reconversión 
de cultivos para poder sembrar obviamente más tierra, que tenga que ver, o más 
hectáreas que tenga que ver con este tipo de productos. 

Pero, creo que los resultados son positivos y nos hemos ido adecuando a lo que es 
el mercado internacional.  

Maricarmen Cortés: Oye y aquí el reto es diversificar también las exportaciones, 
ante el creciente proteccionismo, los aranceles que nos está imponiendo Donald 
Trump, ¿qué tanto hemos logrado diversificar nuestras exportaciones?, estos 35 mil 
millones de dólares que es una cifra, como tú dices muy relevante, pero ¿qué pasa 
con la diversificación? 

Baltazar Hinojosa: Bueno, yo creo que en eso se ha avanzado muchísimo, porque 
si uno quisiera en un momento de decir, bueno, a ver todo estos no, y vamos a ver 
sobre las cifras Maricarmen que tiene que ver con el 2017 que fueron 32 mil 583 
millones de dólares que es lo que está registrado, entre cerveza, aguacate, tomate, 
Berrys, tequila, carne bovino, artículos de confitería, galletas, en fin, pepinos; bueno, 
te puedo decir muchos productos si tú haces prácticamente y pones la matriz, 
llegamos a los 32 mil millones de dólares.  
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¿Qué tanto nos hemos diversificado? Cada vez aún más, hace diez años, el 95 por 
ciento de las exportaciones agroalimentarias venían, iban a Estados Unidos, ahorita 
no obstante que hemos crecido en un 40 por ciento del 2012, a la fecha, en materia 
tantos recursos como obviamente en valor de la producción; te quiero decir que 
estamos tan diversificados que el 75 por ciento de lo que exportamos va a Estados 
Unidos y lo otro ya está yendo a otros países, prácticamente a Asia, Europa y son 
mercados que ya están prácticamente acreditados.  

¿Por qué se logró eso? Todos los viajes que hizo en su momento el Presidente 
Peña, durante los años anteriores, atrás de ellos empezaron las instituciones como 
SAGARPA, SENASICA, abriendo mercados, buscando los protocolos para 
acreditar los productos mexicanos y te quiero decir, la semana pasada vinieron de 
China, porque están listos para poder venir a comprar la piña, están listos para venir, 
imagínate, a comprar grano que en su momento nosotros, todavía no somos 
autosuficientes, por ejemplo en sorgo, y a ellos les interesa ver sí en su momento 
podemos enviarles una o dos millones de toneladas de sorgo, no importa que no 
seamos autosuficientes el mercado es el mercado, pero queremos que los 
protocolos en China sean recibidos, porque sabemos que ustedes produce con 
calidad, con inocuidad y bueno, pues así está lo que está sucediendo en el mercado 
internacional, tenemos que irnos adecuando, no esperábamos este tipo de 
situaciones de lo que ha propiciado el gobierno de Americano, pero nos tenemos 
que adecuando cada vez más para que en su momento, pues se dé o no sé el 
Tratado; obviamente las exportaciones agroalimentarias sigan creciendo cada vez 
más y que los productos mexicanos sean aceptados no sólo en Estados Unidos, 
sino en más de 160 países, como lo dijo el presidente ahora en Guadalajara.  

Marco Antonio Mares: Pues sí, Baltazar, nos queda minutito, pero nos gustaría 
que nos comentaras, nada más que nos dieras el dato del superávit agroalimentario 
que tiene hoy México.  

Baltazar Hinojosa: Y mira, nosotros en este momento tenemos un superávit, al 
cierre del 2017, de cinco mil  millones de dólares, esperamos cerrar con un superávit 
de seis mil millones de dólares, con una cantidad de cerca de 35 mil millones de 
dólares de lo que consideramos que van a ser nuestro ingreso de divisas en materia 
de exportaciones agroalimentarias en el 2016, esto sucedió, ¿qué te puedo decir?, 
hace tres años, llegamos prácticamente a estar en prácticamente en ceros y en los 
años ya posteriores que ha sido prácticamente el 15, el 16 y el 17 ya con superávit 
¿y eso qué significa?, pues que estamos prácticamente exportando 20 por ciento 
más de lo que importamos de alimentos, así están prácticamente los números. 

Maricarmen Cortés: Sí, pues agradecemos mucho Baltazar Hinojosa, secretario 
de Agricultura y Ganadería, y Pesca, muchísimas gracias.  
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Marco Antonio Mares: Muchas gracias, Baltazar. 

Baltazar Hinojosa: Un fuerte abrazo a los tres y muchas gracias por darme la 
oportunidad de estar en su programa, un saludo a todo el auditorio.  

Maricarmen Cortés: Vamos a un corte, no se vayan.  

Audio 

http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023
143nc.mp3  

22/06/18 Fórmula Financiera (103.3 FM) 21:13 

 

Ent. a Baltazar Hinojosa, titular de la SAGARPA, sobre la situación del sector 
agroalimentario en México 

Alicia Salgado, locutora: Vamos ahora con el secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación Baltazar Hinojosa Ochoa. 

Fíjate que hace dos días en Jalisco, ayer en Jalisco, el presidente encabezó un acto 
muy interesante, donde… que se llamó México Potencia Agroexportadora; hemos 
venido platicando con la Secretaría de Agricultura, con el titular, antes con 
Calzada, ahora con don Baltazar Hinojosa. 

Y lo cierto es que es muy poco lo que se cuenta acerca del gran éxito que ha tenido 
nuestro país en materia de agroproducción, porque hoy nos hemos convertido en la 
onceava, en la undécima, en la 11, como quieras llamarle, potencia productora de 
alimentos del mundo, la potencia exportadora del mundo. 

Pero eso no implica que nosotros no hayamos incrementado el porcentaje de 
productos agrícolas que en México consumimos y sembramos, estas dos cosas nos 
hacen una verdadera potencia agroalimentaria. 

¿Cómo estas, Baltasar?, secretario, que gusto de tenerte aquí. 

Baltazar Hinojosa: Alicia, muchas gracias, de verdad, me da mucho gusto de tener 
la oportunidad de estar en programa y aprovecho para saludar a todo tu auditorio. 

Conductora: Yo te agradezco que nos hayas tomado. Ayer ya no insistí, porque 
estabas en Jalisco y tomando avión y ya sabes mejor de una vez hoy. Platícanos, 
que datazo este, el onceavo lugar del mundo. 

Baltazar Hinojosa: Mira, la verdad de las cosas es que ha tenido el sector del 
campo una evolución muy positiva en estos últimos años… 

Conductora: Como el onceavo, sí, ¿verdad?, décimo primer productor. 

Baltazar Hinojosa: Si es el onceavo como productor en el mundo, pero 10º ya 
prácticamente en lo que tiene que ver con su exportación. 

http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023143nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023143nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023143nc.mp3
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Mira déjame hacerte así, dos, tres balazos de cifras importantes. Mira, para este… 
comentarte que en Guadalajara que fue una reunión con todos los productores 
agroalimentarios que están exportando, ¿quiénes están exportando? los que me 
están escuchando tiene que ver con berries, con aguacates, con tequila, mezcal, en 
fin. 

Todos aquellos productos que están teniendo mucho éxito en el extranjero y que en 
los últimos años la gente ha escuchado que, que padre que los han aceptado y todo, 
pero ya generamos y esperamos generar para el 2018 35 mil millones de dólares. 
A ver, ¿qué significa esto lo que se dio a conocer en el evento? 

Conductora: Es una súper cantidad. 

Baltazar Hinojosa: Esto es más recursos, más divisas de lo que genera la 
exportación de crudo, más divisas de lo que se genera en lo que es… 

Conductora: Turismo. 

Baltazar Hinojosa: …turismo, más recursos de lo que tiene que ver con divisas de 
los compañeros México-americanos que están en el extranjero, en fin. 

Conductora: Que, de hecho, es casi el 10% de las divisas que genera la 
manufactura en México que es el fuerte de nuestra economía, ¿no? 

Baltazar Hinojosa: Exactamente. Y lo más importante, ahora, si así llegamos al 
ritmo que vamos, porque del 2017 fueron 32 mil millones, fueron 5 mil millones de 
dólares de superávit, o sea, que quiere decir, que estamos exportando más de lo 
que estamos importando en la balanza agroalimentaria. o sea, eso es bien 
importante decirlo, porque la gente siempre ha pensado: “no, pues que el campo, 
que finalmente somos deficitarios en el maíz, que finalmente no somos grandes 
importadores”. 

Conductora: Y estamos deficitarios de maíz amarillo, porque queremos,  porque 
no nos hemos dedicado a sembrarlo y, porque tenemos ahí una moratoria de 
biotecnológicos vitales. 

Baltazar Hinojosa: Pero déjame decirte algo muy importante, y aquí si lo voy a 
decir como secretario de Agricultura, es bien importante decirlo. Nosotros no 
somos autosuficientes en maíz blanco, tan es así que producimos 27 mil 27 millones 
de toneladas y exportamos un millón 600 mil toneladas cada año de maíz blanco; 
somos autosuficientes y exportamos un millón 600 mil toneladas. 

¿Por qué nos critican? Porque dicen cómo es posible que si el maíz que es el icono, 
finalmente, de México, porque estamos importando cerca de entre 13 y 14 millones 
de toneladas, porque está subiendo la producción de proteína animal, estamos 
generando más carne; estamos exportando, no solo a Estados Unidos, sino a 
Europa, a Asia, y eso está generando, obviamente… 

O sea, el maíz amarillo lo utilizan los porcicultores, los agricultores, o sea, todo 
mundo está  consumiendo más, y lo estamos nosotros convirtiendo en producto de 
exportación y eso… dicen: “y eso que tiene que ver”, nosotros lo que no hemos 
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descuidado es seguir produciendo la cantidad de maíz blanco que se requiere en 
este país, que es lo que se usa para el consumo humano, y eso hay que decirlo. 

Conductora: El pozol sigue estando en la mesa y la tortilla sigue estando a la mesa. 
Pero también hemos aumentado… 

Baltazar Hinojosa: Así es. Aunque, quiero decirte que hay quienes les gusta maíz 
amarillo, ¿verdad?, pero lo que es una realidad es que el maíz blanco es lo que 
realmente se consume para la gente humana. 

Conductora: Ahora, es algo que se llama mucho la atención de las cifras que ayer 
se dieron, los datos duros, como dice, es que los alimentos y bebidas producidos 
en México ya llegan a 190 países, esto es muy relevante, pero lo más relevante es 
que nosotros no hemos dejado de crecer el porcentaje de participación de lo que se 
siembra y se come en México. 

Cuando inicia el sexenio era apenas arriba del 50%, y hoy está mucho más cerca 
de la meta global trazada por la FAO. 

Baltazar Hinojosa: Así es. Siempre hemos buscado llegar a 70% de lo que 
realmente se consume poderlo producir, y lo que hace falta lo traemos de fuera, de 
diferentes lugares, y obviamente incluye todos los productos que se siguen 
importando, principalmente, tiene que ver con trigo, con soya, que en su momento, 
ahorita que tú decías, tenemos que buscar la manera de seguirlo produciendo en 
México. 

Lo que ha hecho la SAGARPA es hacer reconversión de cultivos para no depender 
tanto del extranjero, sobre todo, de Estados Unidos sobre sus productos, pero 
tenemos que trabajar fuertemente para cambiar un poco la posición de los 
productores, que en estos momentos están en otros cultivos, que tengan que voltear 
a ver a la soya y, principalmente, al trigo, ¿no? 

Conductora: Ahora están ustedes en... 

Baltazar Hinojosa: Creo que, déjame decirte, pero trigo panificable, porque 
nosotros producimos trigo, te decía, pero producimos trigo duro, que inclusive se 
produce en pastas y que exportamos a Italia, por ejemplo. 

Conductora: Sopas, La Moderna produce ahí en Sonora, creo que es nuestro 
granero nacional, el problema es que nos hemos trigo cristalino que es que el que 
se usa para el pan y ese se tiene que producir en México. 

Ahora hay algo que me llama mucho la atención. Vamos a tener la Agroalimentaria 
2018, y como tú dijiste ahí que nos vas a invitar, ok, sí, nos apuntamos, ya vamos. 
Cuéntame de la agroalimentaria. 

Baltazar Hinojosa: Claro. Vamos a tenerla como por tercera edición, va a ser ahí 
en las instalaciones de Banamex, que ya tenemos ahí generalmente contratado el 
lugar. 
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Y va a ser una exposición muy importante, porque ahí, por tercer edición vamos a 
invitar a 180 compradores muy importantes de productos mexicanos y donde se 
espera que vaya a haber, entre todo lo que vamos a ofrecer, de las diferentes 
entidades del país, de los productos que se están exportando y los que en su 
momento son de consumo nacional, que los conozcan y esperamos finalmente 
realizar la venta de mil millones de dólares. 

A ver, no puede ser posible que en su momento se acaba de dar una venta. A ver, 
tenemos clasificado de lo que se hicieron en las ediciones anteriores, y hay gente 
muy interesada para venir a conocer los nuevos productos que se están 
produciendo en México en materia de miel, en materia de muchos productos que 
tiene que ver con el mezcal, con el tequila, en fin, en donde vienen compradores 
que están muy involucrados en el ámbito internacional y que les interesa mucho 
saber, finalmente, lo que se está en estos momentos produciendo en México como 
nuevos productos que pueden ser exportados a otros lugares del mundo y esto va 
a ser… 

Conductora: Como el caso de las berries, ¿no?, que ya es impresionante. 

Baltazar Hinojosa: Claro. A ver, hace tres años surgen 500 millones de dólares, 
ahorita ya están en dos mil millones de dólares, de esos 32 mil millones de dólares 
que te digo que fueron en valor de las exportaciones en el 2000, en este año, en el 
año pasado, 2017, te quiero decir, que ya las berries están en dos mil 100 millones 
de dólares. 

A ver, de esos tres, ya las berries están teniendo un valor muy importante en lo que 
tiene que ver con el valor del exportación y, sobre todo, en la generación de divisas, 
¿no? 

Conductora: Creo que la productora de Berries, yo estaba escuchando María 
Antonia Flores Ruiz, creo que fue la que tiene una de las empresas de berries, la 
hemos entrevistado aquí, Paco, varias veces, y ella dice que estaban exportando 
Estados Unidos, Japón, Singapur, Canadá y creo que ya están acabando los 
protocolos para ir a China, ¿no? 

Baltazar Hinojosa: Así es. Estamos por amarrar ciertos protocolos que están 
pendientes y que están en proceso para abrir más mercados. 

Todo lo que se trató del evento con el presidente es ver que todas las giras que, 
finalmente, él hizo durante todo el sexenio, las instituciones como la SAGARPA, la 
Secretaría de Economía en este caso, por ejemplo, instituciones que tienen que ver 
como SENASICA que forman parte de la SAGARPA, para abrir los protocolos. 

Hemos hecho trabajos muy importantes se les ha permitido a los productores 
mexicanos ser aceptados, porque lo importante es decir, ¿cómo puedes exportar?, 
primero tu producto tiene que ser sano, que tenga inocuidad, que finalmente este 
certificado, que lo acepte con los protocolos para poder finalmente llegar a otro país 
y ser aceptado. 
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No es tan fácil y en México tampoco no es tan facilita para que cualquier otro 
producto que no se produce en México, que se está demandando en México y que 
tiene que venir de otros lugares, no creas que Senasica es tan facilito, tiene que 
tener sus protocolos para que estemos libres de enfermedades, en fin, ese tipo de 
cosas. 

Conductora: Muy bien. Muchísimas gracias al secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación Baltazar Hinojosa Ochoa. 
Es un gustazo tenerte aquí, secretario. 

Yo no me acostumbro, porque te digo diputado, luego te digo senador, luego te digo 
secretario, pero realmente tienes una extensa y larga carrera política. 

Baltazar Hinojosa: No. Te agradezco mucho. Sabes que estoy en la mejor 
disposición y me da mucho gusto tener esta oportunidad de estar contigo, de estar 
al aire y cuenta con un servidor para cualquier información, lo que podamos aportar 
para poder dar a conocer lo que es el campo mexicano y lo que seguirá para el 
futuro. 

Conductora: Muchísimas gracias. 

Baltazar Hinojosa: Te mando un fuerte abrazo y un saludo a todo tu auditorio. 

Conductora: Muchas gracias.  De verdad era senador por Tamaulipas y muchas 
veces platicamos, sobre todo, de los temas de la Reforma Energética en algún 
momento, por eso lo tengo tan presente, pero de que le sabe al campo, le sabe más 
que todos. 

Muchas gracias, Baltazar Hinojosa Ochoa, secretario de Agricultura.  

Audio 

http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018020862nc.
mp3 

22/06/2018 Enfoque Financiero 100.1 Mhz. FM 18:23  

 

 

MONITOREO 

Difundido el 22 de junio de 2018 

 

Liberan productores agrícolas instalaciones de la SAGARPA 

San Fernando, Tam.- Tras haber llegado a un acuerdo y recibir la promesa de 
que serán atendidos en las oficinas de la delegación estatal de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, los 

https://correo.sagarpa.gob.mx/owa/%0bhttp:/testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018020862nc.mp3
https://correo.sagarpa.gob.mx/owa/%0bhttp:/testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018020862nc.mp3
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campesinos inconformes por la retención de los pagos a la rentabilidad y 
del Proagro Productivo, retiraron de manera pacífica los candados del portón 
principal de las oficinas del Distrito de Desarrollo Rural 157. Cabe mencionar 
que después del diálogo entre los campesinos inconformes y directivos de la 
dependencia federal que ya tenían cuatro días sin laborar al tener cerradas las 
oficinas, finalmente se llegó a un acuerdo. Cabe mencionar que para este 
encuentro se acordó que una comisión de manifestantes sería atendida en 
la delegación estatal de la SAGARPA en la capital del estado, para darle 
solución a la problemática que vienen demandando. Asimismo se dio a conocer 
que la comisión de campesinos fue encabezada por Rogelio Ortiz Moreno, 
quien estaba exigiendo a los funcionarios de la delegación de la SAGARPA en 
Tamaulipasque se liberen a la brevedad los apoyos a la rentabilidad y 
del Proagro Productivo que se encuentran pendientes por entregar. Los 
productores están pidiendo el pago inmediato de los 430 pesos de apoyos a la 
rentabilidad de 53 productores agrícolas, así como de 47 sucesores de 
productores fallecidos, así como el pago del programa Proagro Productivo a 
un total de 24 campesinos. 
https://expreso.press/2018/06/22/liberan-productores-agricolas-instalaciones-de-la-sagarpa/ 
 
Buscan renovar apoyo al campo 
Cd. Victoria, Tamaulipas.- La Comisión de Productividad Rural en el Cabildo 
solicitó al Ayuntamiento apoyos para apoyar la producción del campo victorense 
en esta próxima temporada de siembra que inicia en agosto, informó Yaskara 
Elisa Arellano Escamilla. La regidora de extracción independiente, recordó que 
el año pasado se logró que el productor pagara solo la mitad del precio de la 
semilla, ya que el resto lo aportó el Municipio, por lo que esperan que en este 
2018 también sean favorecidos de esta forma. “El año pasado se estuvo dando 
semilla a mitad de precio, el productor ponía el 50 por ciento y municipio el otro 
50, entonces ya está en pláticas para ver si se maneja de la misma manera o 
ver si se puede ampliar a más productores para que paguen menos”. Por ello 
reiteró que desde la Comisión que preside se está gestionando algún tipo de 
apoyo para la llamada siembra de tardío de manera que los productores puedan 
cosechar el sorgo. Yaskara Elisa comentó que el año pasado se logró apoyar 
al mayor número de productores, y ahora también se pretende ampliar la 
cobertura. “El año pasado fue sin límite no hubo topes de decir, hasta aquí de 
hecho estuvimos divulgándolo mucho para que los productores supieran y en 
este año consideró sería igual. Estamos en espera de más lluvias porque ya 
viene la siembra de tardío y ahora que acabe la veda electoral ya estamos en 
plática para ver de qué manera podemos apoyar a la producción por medio de 
algún subsidio para la siembra de sorgo que inicia en agosto-diciembre”. En 
este sentido, manifestó que la presencia aislada de lluvias ha ayudado a aliviar 
un poco la situación en el campo, sin embargo, con la presente temporada de 

https://expreso.press/2018/06/22/liberan-productores-agricolas-instalaciones-de-la-sagarpa/
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huracanes se corre el riesgo de que también llueva en abundancia o en exceso, 
lo que también causaría daños a la producción. “Ya sabemos que empezó la 
temporada de huracanes y esperamos como lo he dicho que nuestra zona rural 
llueva constantemente porque no podemos tener una producción buena si no 
tenemos lluvias constantes porque llueve un día y deja de llover otros quince y 
eso no es bueno, así como también el agua en abundancia también sabemos 
que la producción puede tener muchas afectaciones”. 
https://panoramaagrario.com/2018/06/buscan-renovar-apoyo-al-campo/ 
  
SAGARPA adeuda alrededor de 18 MDP a productores agrícolas de cuatro 
municipios 
La SAGARPA, aún adeuda alrededor de 18 millones a productores agrícolas 
de cuatro municipios de la entidad, informó el dirigente de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas (UNTA), Pablo Martínez Osorio. 
Dijo que se está trabajando para lograr que les autoricen alrededor de 96 
proyectos relacionados con el programa ganadero mediante el cual podrían 
apoyarlos con infraestructura como son corrales, prensa, básculas, entre otros. 
El dirigente de esa organización estatal dijo que al ser autorizados estos 
proyectos por un monto de 18 millones de pesos, se favorecería a campesinos 
de los municipios de Soto La Marina, Aldama, González y Altamira. 
https://elmercurio.com.mx/la-region/%3CFONT%20COLOR= 
  
Buscarán que el maíz llegue a los 4 mil 200 
Guasave, Sinaloa.- Durante una reunión que sostuvieron los productores de la 
Anapsin con el subdelegado de la SAGARPA y el director de pagos de la misma 
Secretaría, plantearon la necesidad de llegar a los 4 mil 200 pesos de ingreso 
por tonelada de maíz. Alejandro Cervantes Sotelo, presidente de la Alianza, 
indicó que no están en desacuerdo con los 3 mil 960 pesos que se actualizaron 
como ingreso objetivo, sin embargo, sostuvo que lo que están exigiendo es 
cuando menos 4 mil 200 pesos por tonelada. 
Medidas 
Indicó que seguirán gestionando, y aunque el acuerdo al que llegaron es no 
realizar más acciones y movimientos hasta que concluya el proceso electoral, 
sostuvo que buscarán por la vía de la negociación y del trámite tranquilamente 
las dependencias. Refirió que debido a que el maíz por sí solo ha llegado 
incluso a rebasar los 4 mil 100 pesos, la aportación que daría el Gobierno 
Federal sería mínima. “Está claro que este piso que fijaron es para que no baje 
de los 3 mil 960 pesos, pero tenemos liquidaciones de hasta 112 pesos de 
coberturas, esto se suma a los más de 40 pesos de los impuestos, quedan poco 
más de 3 mil 800”. Destacó que de momento no emprenderán movimientos, 
para que no se confunda el movimiento y no politizar la petición. 
https://panoramaagrario.com/2018/06/buscaran-que-el-maiz-llegue-a-los-4-mil-200/ 
  

https://panoramaagrario.com/2018/06/buscan-renovar-apoyo-al-campo/
https://elmercurio.com.mx/la-region/%3CFONT%20COLOR
https://panoramaagrario.com/2018/06/buscaran-que-el-maiz-llegue-a-los-4-mil-200/
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Darán productores y autoridades continuidad a los temas de la vid 
MEXICALI.- Productores y autoridades del campo de Baja California se reunirán 
el próximo miércoles, 27 de junio, en la ciudad de Ensenada, para darle 
continuidad a los temas que son prioritarios para el desarrollo y consolidación 
del sector vitivinícola de la entidad, así lo dio a conocer la SAGARPA. 
La delegación Estatal, informó que la revisión de temas, se dará en el marco de 
la celebración de la primera sesión extraordinaria convocada por los integrantes 
del Comité Estatal Sistema Producto Vid de Baja California. 
La asamblea contará con la participación de presidente del Consejo Estatal de 
Productores de Vid de Baja California, Jaime Palafox Granados, así como 
representantes de SAGARPA, SEDAGRO, FIRCO, FIRA, FOGABAC, 
productores, comercializadores e industrializadores de la vid. 
Durante la junta se abordarán diferentes temas que son prioritarios para el 
cultivo, entre algunos, los costos de producción por hectárea, que actualmente 
tiene el cultivo; el Programa de Plantaciones Nuevas; los avances Programa 
del Piojo Harinoso de la Vid aprobado por el SENASICA- SAGARPA y otros 
temas relacionados con el aprovechamiento y uso eficiente del recurso agua. 
La reunión se llevará a cabo, a partir de las 13:00 horas, en la Sala de Juntas 
del Hotel Misión de Santa Isabel, ubicado por la Calle Castillo, entre calle 
Primera y el Boulevard Costero, Zona Centro, Ensenada. 
En el Distrito de Desarrollo Rural 001, Zona Costa, que incluye los municipios 
de Tecate, Tijuana, Playas de Rosarito y Ensenada, existe una superficie de 3 
mil 747 hectáreas, sembradas con vid. 
Finalmente, la SAGARPA aclaró que el año pasado, en Baja California se 
cosecharon un total de 3,580 hectáreas, que arrojaron una producción de 17 
mil 283 toneladas de uva para la producción de vinos y consumo en fresco. 
http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.uniradionoticias.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.uniobregon.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
  
Bajaría al 50% la siembra de cebada
Tal como se había rumorado hace algunas semanas, se confirma en los hechos 
que la  SAGARPA podría reducir hasta un 50 por ciento el apoyo con semilla 
para la siembra de cebada en la zona de los Llanos, ya que de las ocho mil 
hectáreas que se venían trabajando, ahora sólo se habría programado la 
entrega de semilla para cuatro mil hectáreas. 

http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniradionoticias.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniradionoticias.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniobregon.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniobregon.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
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Así lo reveló Vicente Victorio Robles, campesino originario de la comunidad 
Cuauhtémoc, municipio de Cuencamé, al precisar que la SAGARPA  entregará 
vales de semilla para la siembra de 15 hectáreas por productor, mientras que 
el año pasado el apoyo fue para el cultivo de 20 hectáreas, lo que ha generado 
desconcierto, inconformidad e incertidumbre entre los campesinos. 
“Hay mucha gente que quiere sembrar cebada este año, pero lo que pasa es 
que no están dando la superficie igual que el año pasado de las 20 hectáreas, 
y no están apoyando mucho por parte de SAGARPA. Comparado con el año 
pasado, los listados están reducidos al 50 por ciento”, añadió el entrevistado. 
De los productores que se inscribieron el año 2017, la SAGARPA  sólo está 
apoyando a 50 por ciento de ese padrón, lo que se puede comparar con el 
respaldo que se otorgó a los campesinos y que, incluso, se podría hablar de 
una superficie que oscilaría entre 10 mil y 12 mil hectáreas, mientras que este 
año la extensión territorial se podría reducir a las cuatro mil hectáreas. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/972470.bajaria-al-50-la-siembra-de-cebada.html 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7341292/t,Bajar%C3%ADa+al+50%25+la+siembra+de+ceba
da/ 
  
Paran labores en Servicios Públicos de Zihuatanejo
ATOYAC, Gro.- Trabajadores administrativos y sindicalizados de la  SAGARPA 
del distrito 01, Región Costa Grande, pararon labores para pedir a la 
subdelegada administrativa Martha Eloína García, que libere el pago de rentas 
de vehículos. 
Lo anterior lo informó en entrevista el representante sindical, Dante Sánchez 
Pino quien señaló que todos los empleados de la región Costa Grande, se van 
a concentrar aquí en esta oficina de la SAGARPA. 
Dijo que este problema es interno de la dependencia federal y lo están viviendo 
otros distritos de la SAGARPA, porque la subdelegada no ha querido pagar el 
recurso económico que consta de la renta de vehículos. 
“Nosotros estamos apoyando a los compañeros de otros municipios, sin 
embargo, el paro laboral es a nivel estatal y sólo estamos esperando 
indicaciones para ver si seguimos mañana o restableceríamos labores”, 
mencionó. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/paran-labores-en-servicios-publicos-de-
zihuatanejo-1783521.html 
  
Visitan productores laguneros parcela demostrativa
Para acercar a los agricultores laguneros a prácticas de vanguardia y a la 
tecnología disponible para el sector, la Cooperativa Agropecuaria presentó la 
Parcela Demostrativa 2018 en el ejido Hormiguero del municipio de Matamoros, 
Coahuila; donde se dieron cita más de 300 invitados entre funcionarios de 
la  SAGARPA, productores, técnicos agropecuarios y proveedores. 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/972470.bajaria-al-50-la-siembra-de-cebada.html
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7341292/t,Bajar%C3%ADa+al+50%25+la+siembra+de+cebada/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7341292/t,Bajar%C3%ADa+al+50%25+la+siembra+de+cebada/
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/paran-labores-en-servicios-publicos-de-zihuatanejo-1783521.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/paran-labores-en-servicios-publicos-de-zihuatanejo-1783521.html
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Como es tradición en La Laguna, en la propiedad “”Hormiguero” ubicada entre 
los ejidos Escuadrón 201 y El Cuije de este municipio, se realizó la visita a la 
Parcela Demostrativa 2018 con cultivos de maíz forrajero y sorgo. 
Se presentaron seis variedades híbridos de maíz forrajero, se dieron a conocer 
las características, bondades, tipo de manejo de acuerdo al riego por gravedad 
o con agua subterránea que se aplique al cultivo, calidad, rendimientos de 
producción, así como las diferencias entre variedades de cultivo. 
Para la SAGARPA, la presentación que hace la Cooperativa Agropecuaria de 
la Parcela Demostrativa es benéfica para la agricultura regional de La Laguna 
de Coahuila y Durango, pues acercan al productor a mejores prácticas de 
vanguardia y le dan la oportunidad de replicarlas en sus predios. 
Durante el recorrido, los productores visitaron seis estaciones muestra donde 
se observó la evolución de los cultivos y se les proporcionó información sobre 
productos, semillas, insumos agropecuarios, control de plagas, enfermedades, 
entre otros aspectos. 
Como es tradición en La Laguna, en la propiedad “”Hormiguero” ubicada entre 
los ejidos Escuadrón 201 y El Cuije de este municipio, se realizó la visita a la 
Parcela Demostrativa 2018 con cultivos de maíz forrajero y sorgo. (EL SIGLO 
DE TORREÓN) 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1473259.visitan-productores-laguneros-parcela-
demostrativa.html 
  
SAGARPA presentó detalles del “México Alimentaria Food Show 2018” 
La delegación de la SAGARPA en Quintana Roo presentó los detalles del 
evento “México Alimentaria Food Show 2018” que se realizará en la CDMX del 
14 al 16 de agosto y en la que se espera la participación de productores 
agrícolas quintanarroenses. El delegado de la SAGARPA en Quintana Roo 
Cesar Rosales Cansino recordó que en la edición del 2017 se tuvo la 
participación de alrededor de 170 compradores y proveedores provenientes de 
más de 50 países, así como de 80 empresas nacionales, para concretar ventas 
por más de 18 mil millones de pesos.  
Un dato relevante es que el Gobierno de Quintana Roo tendrá un espacio 
grande donde pueden acomodar a 10 productores de la entidad, por lo que 
invitó a los interesados a presentar sus proyectos, toda vez que los que se elijan 
tendrán el subsidio del gobierno estatal para presentarse en ese espacio de 
intercambio comercial y de penetración al mercado nacional. 
http://www.palcoquintanarroense.com.mx/sagarpa-presento-detalles-del-mexico-alimentaria-
food-show-2018/119633/ 
  
Faltan 1,900 hectáreas de sorgo para ser trilladas 

San Fernando, Tam.- En el Distrito de Desarrollo Rural no. 157 de la 
SAGARPA, se tienen pendientes aun 1,900 hectáreas sembradas de sorgo en 
ser trilladas, por lo que se encuentran realizando los trabajos correspondientes 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1473259.visitan-productores-laguneros-parcela-demostrativa.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1473259.visitan-productores-laguneros-parcela-demostrativa.html
http://www.palcoquintanarroense.com.mx/sagarpa-presento-detalles-del-mexico-alimentaria-food-show-2018/119633/
http://www.palcoquintanarroense.com.mx/sagarpa-presento-detalles-del-mexico-alimentaria-food-show-2018/119633/
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para terminar lo más pronto posible, ante la amenaza de lluvia. En el Valle de 
San Fernando, se sembraron para este ciclo agrícola, la cantidad de 277,872 
mil hectáreas de grano rojo, de las cuales, ya se han trillado 275,092, además 
de 880 hectáreas fueron reportadas como siniestro total por granizo, fuertes 
vientos y sequía, reportó el personal de esta dependencia que se encuentra a 
cargo del ingeniero Jorge Luis Cárdenas Rodríguez. El rendimiento que se tiene 
por hectárea es de dos toneladas con 200 kilos, registrándose una captación 
de 600 mil toneladas en las 40 recibas de grano que vienen operando en esta 
región del estado. De acuerdo a los datos proporcionados al respecto se conoce 
dentro de los trabajos de recolección de grano rojo que se llevan a cabo estos 
se han tenido que suspender debido a la humedad que dejo la lluvia. Hasta el 
momento van alrededor de cuatro pulgadas de humedad lo que ha ocasionado 
por el momento, que los trabajos de recolección de granos en el área donde 
aún falta por trillar se encuentren suspendidos. También el rastreo y el barbecho 
en directo que se lleva a cabo donde la trilla concluyo, se ha detenido por unos 
cuantos días debido a que la humedad que existe en los predios no permite la 
entrada de la maquinaria. Es por ello que se tiene la esperanza de que las 
condiciones climatológicas mejoren para que las acciones que se vienen 
realizando para mantener la tierra en buenas condiciones para el próximo ciclo 
agrícola, puedan continuar. 
https://expreso.press/2018/06/22/faltan-1900-hectareas-de-sorgo-para-ser-trilladas/ 

 

 

SECRETARÍA 

 

Boletín 172.- Combate SAGARPA plagas y enfermedades en producción y 

acopio del tamarindo  

La SAGARPA a través del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 

Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) desarrolla estudios científicos y tecnologías en 

beneficio de los productores del sector agropecuario del país, con una 

importante contribución para aumentar la producción y competitividad en el 

campo mexicano. 

Bajo esta premisa, el INIFAP trabaja en la identificación, combate y control de 

plagas y enfermedades, como el de afectación de árboles y frutos del tamarindo 

en las unidades productivas. 

Investigadores del Instituto precisaron que entre los ataques a este fruto, que 

se cultiva en la región tropical seca del territorio mexicano, están las plagas de 

https://expreso.press/2018/06/22/faltan-1900-hectareas-de-sorgo-para-ser-trilladas/
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defoliadores, chupadores de savia, barrenadores de frutos ramas y troncos, así 

como plagas de almacén. 

http://mxpolitico.com/nacional/finanzas/combate-sagarpa-plagas-que-afectan-

produccion-de-tamarindo  

https://almomento.mx/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-

acopio-del-tamarindo/  

https://edomex.quadratin.com.mx/combate-sagarpa-plagas-en-produccion-del-

tamarindo/  

http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-

finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-

del-tamarindo 

http://argonmexico.com/?s=SAGARPA  

http://boletin.org.mx/Boletin/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-
acopio-del-tamarindo 

 

SAGARPA.- La Secretaría de Agricultura trabaja en la identificación, combate y 
control de plagas y enfermedades, como el de afectación de árboles y frutos del 
tamarindo en las unidades productivas. 8 Columnas, 14 

 

 

 

 

SECTOR  

 

¡Mensajero falaz, etc., etc.!/ Juego de Palabras de Gilberto Destrabau.- 
Posiblemente como un mentís al candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, 
quien en días pasados ofreció subsidios al campo para que México deje de 
depender de las importaciones de productos como maíz, arroz, fríjol, carne y leche, 
el presidente Enrique Peña Nieto afirmó que la autosuficiencia alimentaria "es un 
modelo que no existe en ninguna parte del mundo. No hay país en el mundo que 
produzca lo que consume".  

Durante el Encuentro 2018 México como Potencia Exportadora, el primer 
magistrado de la Nación añadió que el nuestro es un país superavitario en materia 
de producción agroalimentaria y que exporta a 160 países, ya que "hemos podido 
romper con esta falaz afirmación que en el pasado se había hecho de que en el 
campo mexicano temamos que alcanzar la autosuficiencia". El Sol de México, 8 

http://mxpolitico.com/nacional/finanzas/combate-sagarpa-plagas-que-afectan-produccion-de-tamarindo
http://mxpolitico.com/nacional/finanzas/combate-sagarpa-plagas-que-afectan-produccion-de-tamarindo
https://almomento.mx/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo/
https://almomento.mx/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo/
https://edomex.quadratin.com.mx/combate-sagarpa-plagas-en-produccion-del-tamarindo/
https://edomex.quadratin.com.mx/combate-sagarpa-plagas-en-produccion-del-tamarindo/
http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://argonmexico.com/?s=SAGARPA
http://boletin.org.mx/Boletin/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://boletin.org.mx/Boletin/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

17 

 

Innovan con cría de carpa húngara.- En Atlangatepec a pesar de las limitantes 
que enfrenta personal del Centro Acuícola, produce anualmente un millón de cifras 
de carpa Barrigona y Espejo, pero ahora innova por primera vez en Tlaxcala en la 
reproducción manual de las variedades Herbívora y Tata, provenientes de Hungría. 
El Sol de México, 28 

 

El Bronco: aplicar la tecnología alimentaria.- Jaime Rodríguez Calderón, único 
candidato sin partido, es licenciado en Ingeniería Agrónoma Fitotecnista por la 
Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), y para obtener su título escribió, 
entre 1980 y 1981, la tesis Fertilización nitrógeno-fosfórica en el cultivo del maíz 
grano (Zea mays) bajo condiciones de riego en el municipio de GraL Bravo, NL.  

Rodríguez Calderón expuso en su texto que la agricultura en México, para alimentar 
a su creciente población, requería de ciencia y tecnología agrícola acorde con la 
problemática que enfrentaba, y en este campo nuestro país había alcanzado niveles 
de eficiencia medios, por lo que consideraba necesario incrementar los estudios 
adecuados para aumentar o mejorar la producción.  

"Es muy importante para aumentar la producción en México de todos los cultivos, 
poner a consideración la relación que existe entre los rendimientos y las cantidades 
de nutrientes con que contaron durante su desarrollo mediante la fertilización de los 
suelos.  

La tesis del hoy candidato presidencial se centra casi completamente en la situación 
que vivía en la década de 1980 el municipio de General Bravo, Nuevo León, 
localidad en la que los sectores económicos de mayor importancia son el agrícola, 
el ganadero y el comercial. Excélsior, PP y 10 

 

Le saca energía al nopal y la premian.- La estudiante de la Universidad de Hidalgo 
produce biogás y biofertilizante a partir de la planta NOTIMEX 
nacional@gimm.com.mx PACHUCA.- La estudiante de la Universidad Autónoma 
del Estado de Hidalgo (UAEH), Eréndira Tonantzin Quintanar Orozco, obtuvo el 
primer lugar en el XXXIX Encuentro Nacional de la Academia Mexicana de 
Investigación y Docencia en Ingeniería (AMIDIQ), con un estudio sobre el nopal.  

La estudiante del cuarto semestre del doctorado en Ciencias Ambientales presentó 
su trabajo en la modalidad de energías, donde mostró un estudio que denominó 
Mejoramiento de la producción de biogás y biofertilizante a partir de opuntia (nopal), 
en el que se usan residuos de nopal para la elaboración de estos dos productos.  

En un comunicado de la UAEH, Quintanar Orozco dijo que el principal objetivo de 
su proyecto fue aprovechar los residuos de esta planta, misma que es sembrada en 
grandes cantidades en la entidad, colocándola entre las más importantes a nivel 
nacional en este rubro. Excélsior, 20 
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... pero también aumenta la inflación.-  La inflación al cierre de la primer quincena 
de junio mantiene una tendencia decreciente, al ubicarse en 4.54%, si se compara 
anualmente, cuando en 2017 en el mismo lapso se encontraba en 6.30%. Si nos 
vamos respecto a la misma quincena, pero de mayo, hay un leve aumento, pues se 
encontraba en 4.46%.  

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en la primera 
quincena de junio de este año el índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 
aumentó 0.13 por ciento, llegando de este modo a una inflación anual de 4,54 por 
ciento, dato ligeramente inferior a lo esperado por los analistas, pues el consenso 
esperaba una tasa quincenal de 0.18 por ciento y una inflación anual de 4.58 por 
ciento.  

"El crecimiento anual del indicador mantiene su tendencia a la baja. Destaca la 
moderación en componentes como el de mercancías y agropecuarios. Excélsior, 13 

 

Augura un cambio radical.- El triunfo de la organización Juntos Haremos Historia 
es más que una alternancia en el poder, representa un cambio de régimen político, 
social y económico, manifestó el candidato a gobernador de esa alianza, Luis Miguel 
Barbosa Huerta, quien sostuvo una reunión con los integrantes de la Coalición 
Organizaciones Democráticas, Urbanas y Campesinas (CODUC). 

Señaló que la intención es lograr que la población tenga lo necesario para un 
desarrollo pleno de las familias y que vivan en armonía. El Heraldo de México, 8 

 

La farsa del "arroz dorado" transgénico.- La FDA (Administración de 
Medicamentos y Alimentos) de Estados Unidos, acaba de declarar que el "arroz 
dorado" transgénico, del cual sus promotores alegan que solucionaría la falta de 
vitamina A de los más pobres, "no presenta cualidades nutricionales que se puedan 
etiquetar como beneficios a la salud".  

Los defensores de los transgénicos, como Bolívar Zapata y otros científicos amigos 
de las trasnacionales, enarbolan el llamado arroz dorado como el arquetipo del 
transgénico "bueno".  

Esto pese a que este arroz manipulado para contener provitamina A, después de 
dos décadas, varias versiones y cientos de millones de dólares en investigación no 
existe en la realidad agrícola: sólo hay versiones de laboratorio que no logran llegar 
a un nivel mínimo de aporte de provitamina A, además de varias otras dificultades, 
como bajo rendimiento y que produce plantas atrofiadas, 
(https://tinyurl.com/y7rzxgvg) En un reciente artículo, Allison Wilson y Jonathan 
Latham, de Independent Science News, explican que la idea central del arroz 
dorado es que aporte betacaroteno (precursor de la vitamina A), por tanto la 
afirmación de la FDA es una grave fractura en este proyecto que todo el tiempo 
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revela nuevas fallas, (https://tinyurl.com/ yd55yyo2) La afirmación de la FDA se dio 
en respuesta a una solicitud del Instituto Internacional de Investigación del Arroz 
(IRRI) en Filipinas, que considerara el evento GR2E para su importación a Estados 
Unidos. IRRI trabaja actualmente en la investigación de la segunda generación de 
arroz dorado (GR2), evento que comenzó Syngenta y que ahora es financiado por 
la Fundación Bill y Melinda Gates. La Jornada, 21 

 

Disminuyó 0.6% la actividad económica.- Una medición oportuna del ritmo de la 
actividad mostró en abril una pérdida de dinamismo de la economía, que afectó 
tanto a la producción agropecuaria como a la industrial y al ramo de los servicios, 
de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  

El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), que permite conocer la 
evolución del sector real de la economía a corto plazo, tuvo en abril una disminución 
de 0.6 por ciento en términos reales, en comparación con el mes precedente, de 
acuerdo con cifras desestacionalizadas, informó el Inegi.  

Las cifras desestacionalizadas permiten hacer una mejor comparación entre 
diferentes periodos, al eliminar alteraciones por factores de calendario o 
estacionales.  

En abril, las actividades primarias -que incluyen agricultura, silvicultura y pesca- 
disminuyeron 1.7 por ciento; las industriales y de construcción retrocedieron 0.4 por 
ciento, y las del sector dé los servicios, que contribuye con dos terceras partes del 
producto interno bruto en México, retrocedieron 0.5 por ciento en abril respecto al 
mes previo. La Jornada, 21 

 

El fin de los aranceles/ Pesos y Contrapesos de Arturo Damm.- Con qué fin 
impuso el gobierno mexicano, en respuesta a la agresión arancelaria del gobierno 
estadounidense, aranceles a un conjunto de bienes importados desde Estados 
Unidos: manzanas, uvas, arándanos, carne de puerco, embutidos, quesos, whisky, 
etcétera? Antes de responder, preguntémonos, ¿con qué fin impuso el gobierno 
estadounidense aranceles a la importación de acero y aluminio mexicano? Con uno 
proteccionista: para proteger a los productores estadounidenses de acero y aluminio 
de la competencia del aluminio y el acero importados desde México. El arancel eleva 
el precio del producto importado, restándole competitividad, en perjuicio del 
exportador mexicano (y del consumidor estadounidense) y en beneficio del 
productor estadounidense. El fin se logrará si se deja de importar acero y aluminio 
mexicano y se sustituye por aluminio y acero producido en Estados Unidos. ¿Se 
conseguirá? Todo depende de la elasticidad de la demanda del acero y aluminio 
mexicanos en el mercado estadounidense, es decir, de la respuesta de los 
consumidores estadounidense al aumento en el precio. El Heraldo de México, 6 
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Apuesta Meade a movilización.- El candidato presidencial José Antonio Meade 
confió en que el 1 de julio obtendrá la victoria con el respaldo de las organizaciones 
priistas y su movilización.  

En su visita a Puebla para el cierre de campaña de Enrique Doger, aspirante tricolor 
a la Gubernatura, Meade advirtió que nadie deberá sorprenderse cuando lo declaren 
ganador, porque será resultado del trabajo de agrupaciones como Antorcha 
Campesina, que lo respaldó ayer una vez más.  

En el Centro Expositor de Puebla, frente a más de 15 mil integrantes de Antorcha 
Campesina, refirió que su victoria llegará de la mano de esa agrupación, así como 
de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), y de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC), entre otras. Reforma, 3/ El Heraldo de México, 4 

 

Retrocede economía 0.57% durante abril.- La economía del país, medida por el 
Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), descendió 0.57 por ciento en 
abril pasada después de dos periodos mensuales con incrementos, revelan cifras 
desestacionalizadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  

Apenas en febrero pasado, el IGAE había avanzado 0.65 por ciento mensual y en 
marzo lo hizo 0.23 por ciento.  

La baja en la economía mexicana de abril se derivó de las variaciones en contra en 
las tres grandes actividades que la integran.  

Las agropecuarias decrecieron 1.66 por ciento en junio del año en curso, un 
resultado que viene precedido de un alza de 2.42 por ciento durante marzo. Reforma, 

12 

 

Certifican a cinco denominaciones de origen de productos mexicanos.- Con la 
Certificación de la Denominación de Origen de la Charanda, Chile Habanero de la 
Península de Yucatán, Mango Ataúlfo del Soconusco, Chiapas, Sotol y Vainilla de 
Papantla, quedaron protegidos en su producción, que se realizará en esas zonas, 
lo cual permitirá proyectar su calidad en al menos 70 países.  

El Presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco Servytur), José Manuel López Campos, hizo tal 
señalamiento durante la entrega de certificados a las empresas que elaboran esos 
productos, los cuales tendrán mayor impacto en los mercados internacionales.  

Para este proceso, destacó, la Concanaco asumió el compromiso de promover las 
certificaciones de esos productos y, con ese fin, organizó reuniones en las Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de todo el país, para explicar a los 
productores los beneficios de las certificaciones de denominación de origen.  

En una reunión, en la que se entregaron certificaciones de denominación de origen, 
destacó que esa acción es la culminación de un intenso trabajo coordinado entre 
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los sectores privado y público para garantizar a los consumidores productos de 
calidad probada. La Prensa, 10 

 

Dan apoyo a productores rurales.- A través de un nuevo programa, Heifer 
International vinculará a 6 mil pequeños productores rurales del sureste del país con 
cadenas nacionales e internacionales para elevar su productividad y ganancias.  

Con el programa "Emprendedores rurales, conectando el campo a la mesa", esta 
organización enlazará a pequeños productores con empresas como Walmart, Toks 
y SuKarne para que vendan sus alimentos sin intermediarios y, con ello, generar 
valor agregado a su negocio.  

Víctor Manuel García, director de Heifer México, dijo a El Heraldo de México que lo 
que busca este proyecto es achicar la cadena de distribución de productos para que 
lleguen de manera más directa al comprador y deje mayor ganancia al productor.  

"Lo logramos a través del impulso del productor, dándoles elementos como 
asistencia técnica e insumos y así romper paradigmas para que lleguen al mercado 
y colocar sus productos a buen precio".  

Agregó que este programa inicia con el apoyo a dos mil productores, y se contempla 
llegar a seis mil en los próximos dos años. El Heraldo de México, 6 

 

Economía registra un menor impulso.- La economía mexicana registró una 
contracción de 0.6% durante abril, con respecto al mes previo, lo que significó su 
mayor descenso desde septiembre de 2017, cuando ocurrieron los sismos que 
causaron pérdidas humanas y mermas económicas millonadas. 

Con ello, la actividad económica nacional registró un avance de 1.8 por ciento en 
los primeros cuatro meses del año, "muy por debajo" en comparación con el avance 
de 2.6 por ciento registrado en igual periodo de 2017, destacó el Grupo Financiero 
Monex en un análisis. 

Al interior del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), con el cual se 
mide el crecimiento de México de manera mensual, las actividades primarias 
(agricultura y ganadería) cayeron 1.7 por ciento, informó el INEGI. El Heraldo de 

México, 13 
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Cede Chiapas ante la CNTE.- Tras 17 días de paro, bloqueos y protestas, el 
Gobierno de Chiapas cedió a las exigencias de la CNTE; dinero, plazas y la garantía 
de que no serán evaluados. 
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El propio Gobernador Manuel Velasco firmó con los líderes del Movimiento 
Magisterial y Popular de Chiapas una minuta de acuerdos en la que se compromete 
a entregar recursos y gestionar plazas a maestros de las secciones 7 y 40 de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. 

La presión de los activistas de la CNTE incluyó tomas de gasolineras, donde robaron 
combustible y lo repartieron a usuarios. 

No obstante, el Gobierno estatal se comprometió ante los activistas a no obligar a 
los profesores de la entidad a ser evaluados al menos durante los seis meses que 
restan de la presente Administración. 

Conforme al documento de 9 cuartillas al que tuvo acceso REFORMA, no habrá 
sanción alguna para los participantes en el paro de labores ni descuentos a los 
profesores faltistas. Reforma, PP 

 

Lanzan un Basta Ya a violencia electoral.- Autoridades electorales, procuradores 
del país, candidatos presidenciales y ex consejeros cerraron filas y lanzaron un 
Basta Ya por la ola de crímenes contra candidatos cometidos en el país. 

Lorenzo Córdova, presidente consejero del INE, descartó que los comicios estén 
"en riesgo de descarrilarse", pero solicitó a las autoridades establecer condiciones 
propicias para la jornada electoral. 

En tanto, la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, Janine Otálora, lamentó que este proceso esté marcado por la violencia 
y reiteró su llamado a las autoridades competentes para que garanticen seguridad 
de aquí al 1 de julio. 

Desde Acapulco, la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia -que agrupa a 
los procuradores y fiscales del país- condenó estos asesinatos y se comprometió a 
dar con los responsables. 

Los procuradores y fiscales coincidieron en que este temor puede inhibir la 
participación ciudadana. El Universal, PP 

 

Concentran en bases del Pentágono a 15 mil padres con sus hijos.- La 
confusión impera entre funcionarios y abogados que, desesperados, tratan de 
entender si hubo un cambio de política y sus implicaciones, después de que Trump 
firmó la orden ejecutiva para que más de 11 mil niños internados en 100 albergues 
en por lo menos 16 estados sean reunidos con sus padres. En la imagen, una mujer 
hondureña llora con su hijo en la frontera con México, luego de que autoridades de 
Estados Unidos no le permitieron entrar a Brownsville, Texas. 

Los testimonios de padres y niños migrantes tratando desesperadamente de 
encontrarse después de ser forzosamente separados por el régimen de Donald 
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Trump se han multiplicado, mientras el presidente calificó ayer de "falsas" las 
historias de "tristeza" que cuentan sus críticos sobre los menores. 

La confusión impera entre funcionarios y abogados que, desesperadamente 
también, tratan de entender si hubo o no un cambio de política y sus implicaciones, 
después de la firma de la orden ejecutiva para poner fin a las separaciones e 
instrucciones del mandatario para que se reunificaran las familias separadas. Si 
procede, la nueva disposición cambia una de separación de familias por una de 
encarcelamiento de familias. 

Pero el primer obstáculo para reunificar a esas familias es que nadie sabe bien 
dónde están muchos de los más de 2 mil 500 niños que han sido separados de sus 
padres sólo en los pasados dos meses (más de 4 mil durante el último año). 

Se supone que se encuentran entre los más de 11 mil menores de edad clasificados 
como "no acompañados" que están internados en unos 100 albergues en por lo 
menos 16 estados. La Jornada, PP 

 





Acepta Manuel Velasco todas sus demandas 

Cede Chiapas 
ante la CNTE 
El Gobierno pagará, 
no aplicará examen 
y no los sancionará 
por 17 días de paro 
ARCEUA MAYA 

'I"r'ru; 17 días de paro. bloqueos 
y protestas, el Gobierno de 
Chiapas cedió a las exigen
cias de la eNTE: dinero, pla
zas y la garantía de que no 
serán evaluados. 

El propio Gobernador 
Manuel Velasco finnó oon los 
líderes del Movimiento Ma
gisterial y Popular de Chiapas 
una minuta de acuerdos en la 
que se compromete a entre
gar recursos y gestionar pla
zas a maestros de las seccio
nes 7 y 40 de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación. 

La presión de los activis
tas de la eNTE incluyó to
mas de gasolineras, donde 
robaron combustible y 10 re
partieron a usuarios. 

No obstante, el Gobierno 
estatal se comprometió ante 
los activistas a no obligar a los 
profesores de la entidad a ser 
evaluados al menos durante 
los seis meses que restan de 
la presente Administración. 

Confonne al documen-

to de 9 cuartillas a1 que rovo 
acceso REFORMA, no habrá 
sanción aJguna para los parti
cipantes en el paro de labores 
ni descuentos a los profeso
res faltistas. 

Velasco firmó un com
promiso de no ejercer nin
gún tipo de represalia contra 
manifestantes que bloquea
ron avenidas en los accesos a 
Tuxtla Gutiérrez y otros pun
tos del Estado y tomaron una 
docena de gasolineras para 
regaJar combustible a los au
tomovilistas. 

Durante el paro, más 
de 200 mil estudiantes de 
educación básica se vieron 
afectados. 

"El Gobierno del Estado y 
el Gobierno federaJ no ejerce
rán ninguna acción represi
va de índole laboral, jurídica, 
administrativa, académica, ni 
económica, en contra de los 
trabajadores de la educación", 
se detalla en el documento. 

Adicionalmente, el Go
bernador se comprometió a 
incorporar, en un plazo de 
tres quincenas, a 782 profe
sores en el Fondo de Aporta
ciones para la Nómina Edu
cativa y Gasto Operativo CFo
ne) que no eran reconocidos 
por laSEP. 

También gestionará 24 

Los intocables 
Luego de tres semanas 
de protestas, la eNTE 
chiapaneca obtuvo: 

• No represión laboral 
contra participantes en 
protestas 

• No sandonar a maestros 
que faltaron a clases 

• Aplicar "usos y costum
bres" en ascensos y pro
mociones de maestros de 
las secciones chiapanecas 

• No aplicar evaluación 
educativa en los últimos 6 
meses de Gobierno 

• Respeto a la operación 
que hace la eNTE de la 
caja de Ahorro y Présta
mos, así como del Fondo 
de Ahorro y Beneficio 
Social 

plazas para maestros comi
sionados que se dedicarán a 
aplicar el Proyecto de Educa
ción Alternativa. 

El documento no fue sig
nado por el representante de 
la SEP, Moisés Robles; sin 
embargo, Velasco se com
prometió a tener la fuma del 
funcionario federal el próxi
mo lunes 25 de junio. 

Amenaza Trump con gravar autos de UE 
REUTERS 

WASHINGTON.- El Presi· 
dente estadounidense, Do
nald Trump, amenazó con 
aplicar un arancel de 20 por 
ciento a todos los autos en
samblados en la Unión Eu
ropea que ingresen a Esta· 
dos Unidos. 

Esto, un mes después de 
que su Gobierno lanzó una 
investigación para determi· 
nar si las importaciones de 

vehículos constituían una 
amenaza para la seguridad 
nacionaJ. 

"Si esos aranceles y ba
rreras no se derriban y re
mueven pronto, vamos a im· 
poner un arancel de 20 por 
ciento contra todos los autos 
que entren a Estados Unidos. 
¡Armenios aquí!", escribió en 
Twitter. 

La amenaza de Trump se 
da el mismo día en que la UE 
comenzó a aplicar aranceles 

por 2 mil 800 millones de eu
ros a productos procedentes 
de EU como represalia por 
la decisión del Gobierno de 
ese país de gravar las impor
taciones de aluminio y acero. 

Actualmente, EU aplica 
un gravamen de 2.5 por cien· 
to a los autos de pasajeros im· 
portados desde la UE y de un 
25 por ciento a los pickups 
importados. La UE impone 
un arancel de 10 por ciento 
a los autos estadounidenses. 

S:DGAR CONTRERAS 

ENVIAOO 

ROSTOV, Rusia.- El partido 
de hoy es el número SO pa
ra Juan Carlos Osorio como 
técnico del Tri, pero será el 
primero en que enfrente a 
una selección de Asia. 

México se mide hoy a 
las 10:00 horas con Corea 
del Sur en la Arena Rostov. 

El coreano $hin Tae
yong profesa también la fe 
en las rotaciones de alinea
ción, que tantas críticas han 
trafdo a Osario. 

"Ellos son los que tie
nen la obligación de ganar 
y están obligados a propo
ner el partido, lo que nos 
va a venir muy bien a no-

PIDE FRENTISTA 
RESISTIR 
DJrante una gira en La Paz, 
Ricardo Anaya consideró 
que la violencia está fuera 
de control. Llamó a aguan
tar con firmeza y ·'bajo nin
guna circunstancia doblar
nos ante las amenazas del 
crimen organizado". 

HOSTIGAN 
AMARíA ROJO 
Un grupo de personas no 
identificadas pegó carte-
les con leyendas de ·'asesi
na" y "mataviejitas" , y gritó 
consignas frente a la casa 
de la candidata de Morena a 
la Alcaldía de Coyoacán. La 
actriz acusó a Mauricio Tole
do de la agresión. 

FRENAN TRÁILER 
... CON DESPENSAS 
Vecinos de Benito Juárez 
impidieron que un vehícu
lo de la Sedeso capitalina 
descargara miles de bolsas 
con productos en la casa 
de campaña del candida
to a diputado del PAN Luis 
Mendoza 

111111111111111111111111111111 
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sotros", explicó el técnico 
del Tri. 

La afición mexicana 
que llegó hasta esta ciudad 
llevó serenata al Tri, pe
rolosjugado~,aunque 

agradecidos, le pidieron 
que los dejara donnir. 

"Mañana vamos a tener 
un partido muy importante 
y queremos darles mucha 
satisfacción. Se los pedi
mos de todo corazón", les 
dijo Rafa Márquez en plena 
banqueta, escoltado por 
sus compañeros. 

Una victoria pondria a 
tiro los Octavos de Final. 

DEDICA VELA JUEGO 
ASUABUELO 

CANCHA 10 

Alistan 
millonada 
para costear 
transición 
BELEN ROORlGUEZ 

En un fideicomiso en Banjér
cito se deberán deJXIsitar en 
los próximos días 150 millo
nes de pesos que podrá usar 
el equipo de transición del 
Presidente electo a partir del 
2 de julio. 

En los últimos dos cam
bios de Administración fede
raJ, ese dinero no se ha utili
zado en su totalidad. 

Cuando Enrique Peña 
Nieto iba a asumir la Pre
sidencia, sólo se empleó 13 
por ciento de los recursos 
del fondo, es decir, 20 millo
nes 299 mil pesos, para cubrir 
nómina, materiaJes y sumi
nistros, servicios generales y 
auditoría externa. 

En 2006, Felipe Calderón 
utilizó 63 millones de pesos 
para nómina y honorarios de 
asesores independientes. 

El objetivo del fondo es 
cubrir los gastos del Presi
dente electo y su equipo de 
asesores que participará en 
la elaboración de los proyec
tos de Ley de Ingresos, Pre
supuesto de Egresos y Plan 
NacionaJ de Desarrollo, así 
como trabajos de enlace con 
la Administración saliente y 
difusión de actividades. 

Según Hacienda, pese a 
estimar un gasto menor, se 
optó por mantener el monto 
nominal aprobado en sexe
nios pasados. 

Los recursos que no se 
usen deben regresarse a la 
Tesorería de la Federación 
para la posterior extinción 
del fideicomiso. 

Exige INE esclarecer 
crimen de candidatos 
El Instituto Nacional Elec
toral CINE) demandó ayer a 
las autoridades federaJes, lo
cales y municipales investi
gar, esclarecer y sancionar a 
los resJXInsables de los ase
sinatos de candidatos y pre
candidatos. 

"Nada peor para enfren
tar un proceso electoral que 
la incertidumbre y la especu· 
lación respecto de los propó
sitos de la violencia que exis
ten en nuestro País", dijo en 
entrevista Lorenzo córdova. 

"Tienen que aclararse 

estos asuntos, investigarse y 
sancionarse a los responsa
bles. De eso se trata, aJ finaJ 
del día, el Estado de derecho, 
del que depende la democra
cia", añadió el consejero. 

Explicó que, desde di
ciembre a la fecha, tienen 
registro del asesinato de 25 
candidatos o precandidatos. 

Además, con corte a es
ta semana, 36 aspirantes han 
solicitado, a través del INE, 
que Gobernación les brinde 
protección. 

Pese a ello, Córdova des
cartó que la elección esté en 
riesgo. 
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Traslada arte huichol 
de Jalisco a Rusia 
Texto y fotos: ABRAHAM GUERRERO G. 

Ennenegildo Nazario González llegó a la sede del Mundial para 
mostrar su trabajo y venderlo a los turistas que asisten. El futbol 
le da lo mismo, pero sabe que es el lugar perfecto para dar a 
conocer lo que fabrica gracias a lo que le enseñaron sus padres y 
abuelos. Lo hace para mantener a sus tres hijos, que cuida solo, 
pues su esposa lo abandonó hace 10 años. UD D4 

BRASIL SUFRE, 
PERO DERROTA 
A COSTA' RICA 

UDm4yD15 

Lanzanun 
BastaYa 
aviolencia 
electoral 
• Cierran filas autoridades 
comiciales y procuradores 
• Candidatos llaman a votar 
pese a escenario adverso 

ELECCIONES 2018 

ALEJANDRA CANCHOLA, 
ALBERTO MORALES, MISAEL 
ZAVALA y SUZZETE 
ALcÁNTt\RA 
-política@e(llll iversa(.com.ll1x 

Autoridades electorales, procura
dores del país, candidatos presiden
ciales y ex consejeros cerraron filas 
y lanzaron un Basta Ya por la ola de 
crímenes contra candidatos come
tidos en el país. 

Lorenzo Córdova, presidente 
consejero del INE, descartó que los 
comicios estén "en riesgo de desca
rrilarse", pero solicitó a las autorida
des .establecer condiciones propi
cias para la jornada electoral. 

En tanto, la magistrada presiden
ta del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, Janine 
Otálora, lamentó que este proceso 
esté marcado por la violencia y rei
teró su llamado a las autoridades 
competentes para que garanticen 
seguridad de aquí al 1 de julio. 

[É] I 

Desde Acapulco, la Conferencia 
Nacional de Procuración de Justicia 
-que agrupa a los procuradores y 
fiscales del país- condenó estos 
asesinatos y se comprometió a dar 
con los responsables. 

Los procuradores y fiscales coin
cidieron en que este temor puede 
inhibir la participación ciudadana. 

Los candidatos presidenciales 
también se expresaron. Andrés Ma
nuel López Obrador, de Juntos Ha
remos Historia, dijo que a pesar de 
los 47 candidatos asesinados la gen
te debe salir a votar. 

Ricardo Anaya, de Por México al 
Frente, llamó a resistir con firmeza 
y no doblegarse ante las amenazas 
del crimen ofganizado, mientras 
que el independiente Jaime Rodrí-

. guez Calderón, El Bronco, afirmó 
que esta situación genera miedo, 
apatía y coraje, y pidió sensibilidad 
para terminar con estos ataques. 

NACIÓN A8 

• Hallan despensas de Sedeso 
en casa particular de BJ. el 

La científica Julieta Fierro ve "un poquitín desdibujadas" las 
propuestas de los candidatos en ciencia y pide apostarle a ésta 
para resolver los grandes problemas nacionales. CULTURA E9 

VUELVE 
EL BLAZER 

PRIMER PRESIDENTE 
"LEGíTlMOrr 

En 1896, Nicolás Zúñiga y 
Miranda compitió con 
Porfirio Díaz, pero el general 
lo mandó a la cárcel. A2 

HISTORIA, ORGULLO 
DE MÉXICO: EPN 
AJinaugurarelMuseo 
Histórico del Palacio 
Nacional, el Presidente 
destacó la cultura del país. A4 

LA DIVERSIDAD 
TRAS LAS REJAS 
Miembros de la comunidad 
LGBTTTI que purgan penas 
en prisión describen cómo 
es que logran sobrellevar su 
situación. C4 
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Hallan a 3 niños 
• meXicanos en 

albergue de NY 
• Fueron separados de 
sus familias al cruzar la 
frontera sur de Estados 
Unidos, informan 

NIÑOS MIGRANTES 
I !\l';(I~:~ 

víCTOR SANCHO Corresponsal 

Nueva York.- Tres hermanos me
xicanos están entre los 239 menores 
ubicados en el albergue Cayuda de 
Harlem, en Manhattan, tras ser se
parados de sus familias al cruzar la 
frontera sur de Estados Unidos. 

La versión fue confirmada por el 
consulado de México en Nueva York, 
que señaló que espera poder reunir a 
los niños, de ocho, 12 y 14 años, con 
su madre en los próximos días~ 

Ellos están entre los migrantes 
afectados por la política de tolerancia 
cero de la administración de Donald 
Trump que ha derivado en la sepa
ración de miles de familias. Localizar . 

"[Los mexicanos] 
tienen leyes 
migratorias fuertes. 
Las de EUson 
débiles. Hablaremos 
con México" 

DONALD TRUMP 
Presidente de Estados Unidos 

a los niños, advierten expertos migra
torios, se ha convertido en un verda
dero "calvarid', pues no hay datos su
ficient que permitan conectar a pa
dres e hijos, lo que en ciertos casos ha 
alargado por meses la búsqueda 

Trump señaló que las verdaderas 
víctimas de la migración son ciuda
danos estadounidenses cuyos hijos 
han muerto pres1..mtamente a manos 
de indocumentados. "Ellos han sido 
permanentemente separados de sus 
seres queridos", no temporalmente, 
como los migrantes, dijo. 

MUNDO A20 

El presidente Donald Trump, en un acto en Washington con estadotmidenses 
cuyos hijos murieron supuestamente a manos de indocumentados. 

Defiende 
GNDH fallo 
de Tribunal 
por Ayolzinapa 
• Presenta recurso amicus 
curiae sobre joven confundido 
con La Rana; acusa a la PGR de 
"silencio e inacción" 

RICARDO MOYA 
- jllsrlciaysociedad@elllniversal.com.mx 

El presidente de la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos 
(CNDH), Luis Raúl Gonzá1ez Pérez, 
manifestó estar de acuerdo con una 
comisión de la verdad en el caso 

Enrtqueta Cabrera 
"No hay una crisis migratoria en 
Estados Unidos, hay una crisis de 
odio que ha llegado a límites 
inimaginables hasta hace poco". 
OPINIÓN 19 

Ayotzinapa ordenada por un tribu
nal federal y dio a conocer que el or
ganismo que encabeza presentó an
te tribunales escritos amicus cunae 
para que se haga justicia a Erick 
Uriel Sandoval, a quien se atribuyó 
de manera equívoca la identidad de 
una persona identificada con los so
brenombres de La Rana o El Güe
recjue, involucrada en la desapari
ción de los 43 normalistas. 

La CNDH acusó a la Procuraduría 
General de la República de "silencio 
e inacción" ante la petición que le ha 
hecho la comisión nacional de aten
der el caso. 

Gonzá1ez Pérez subrayó que no se 
pide in1punidad para nadie y que se 
demandará la reparación integral 
del daño, además de que se solici
taráala Secretaría de la Función Pú
blica determinar si hay responsabi
lidades administrativas. 

NACIÓN A10 

smM 
DÓLAR AL MENUDEO 
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A EU, 80% de exportaciones mexicanas: Trump 
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"5000 EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

LUEGO DEL TRIUNFO ANTE ALEMANIA, MÉXICO ESTÁ OBLIGADO A DEMOSTRARLE A COREA DEL SUR QUE PUEDE SER 
PROTAGONISTA DEL MUNDIAL LA AFICIÓN TRICOLOR TAMBIÉN TIENE EL COMPROMISO DE EVITAR EL GRITO DE iEEEHf.L ! 

ATRACCIÓN 

Foto: OPA 

su ARTE 
ESPEIADTRO 
AMANECER 
la guatemalteca Rina Lazo. 
próxima a cumplir 95 años 
Y considefáda la última 
rnuralista, afirma a ExdIsior 
Que la CIA desbarató el 
movimiento pictórico, pero 
corífla en que retorne ÍJ!IPelU. 

EXPItESIONES , 

Foto: Paola H idalgo" 

TODOQU@·AEII.AJllldA 
La nueva apuesta de Kia para completar su oferta 
en el mercado mexicano es su minivan Sedona, . 
que presume alta tecnología y amplios espacios. 

I SUPERÓ LA PRE"ISIÓN DE 11.2% I 

Repuntó 4.5~b la 
economía en abril 
POR CAROLINA REYES 

Al cierre de abril de este año 
México registró un creci
miento económico de 4.5 
por ciento en relación con el 
mismo periodo de 2017, de 

'.' acuerdo con cifras del Inegi. 
"Este crecimiento supe

rÓ la previsión promedio del 
. mercado, de 4.2 por ciento, 
, despuntando fuertemente 

desde -0.8 por Ciento anual 
. registrado en marzo pasa

do, mes quese vio afectado 
por el menor número de días 

_ PERO INFLACIÓN 
TAMBIÉN CRECiÓ 
En la primera mitad de junio, el 
índice Nacional de Precios al 
Consumidor subió 0.13%, para 
una inflación anual de 4.54%. 

PRIMERA 1 PAGINA 14 

laborables durante Semana 
Santa", detalló Luis Armando 
jaramillo-Mosqueira, eco-

, nomista de Grupo Firiancie
ro Scotiabank. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 

. . . - ".' ". 

. Fabricaran la BlazerenMéxíco 
Pése·aamena~as. d~Twmp ~ontraimportacJón . 
,qe al,itos; lácamionetasearmar¡f enc:oahuila. ". 

. ' '. . . . . ... ". · ,. PR1M~{PÁGINA1~ 

LA VIOLENCIA INHIBE EL VOTO, RECONOCEN 

Pis es, ala caza 
de mata~políticos 

. . 
I ' . • 

Los 32 procuradores se comprometieron a resolver los asesinatos cometidos 
contra precandidatos, candidatos y funcionarios en el actual proceso electoral 

. ' . . 

POR ROl,ANDOAGUILAR 
Corresponsal . 

ACAPULCO.- Con 'un pro
nunciamiento contra los 122 

· asesiI,!atoú le Q!:ecandidatos . 
. candidatos ylunciOnarIos en~-- ·t -~·~1¡'2.1"1.:I\.\pl,.Ji~ULJ7~'~cc'~ 
el ac:tua:I proceso electoral, 

· integrantes de la Conferencia 
Nacional de Procuración de 
justiCia se comprometieron a 
perseguir y castigar a los res
ponsables de esos hechos. 

Víctor Antonio Carran~ . 
cá Bourget, fiscal de Puebla 
y portavoz de los procurado,,;, 
res de todo el país: reconOCiÓ' 

· que el temor de la población a 
dichos actos violemos puede 
inhibir su participación en los 
próXimos comicios, afectando 
sus derechos políticos. 

Los funcionarios solicita
ron a la sociedad que colabore 
con las autoridades para dete
ner a los responsables de los 
asesinatos. 

También se comprome
tieron a reforzar la confianza 
de los ciudadanos en las ins
tituciones de procuración de 
justicia para garantizar la asis-
tencia a las urnas. r 

En tanto, Fernando Ange- j 
les juárez, candidato del PRD 
a la alcaldía de Ocampo, Mi.c 
choacán, fue velado en el ran
cho donde fue asesinado el 
pasado jueves .. 

- Con Infonnaclón de Miguel 

García Tlnoco 

PRIMERA I PÁGiNA 6 

Ante la rr.r,fr.·,rm<,,.,irln 
ihédita.que tendrá la. 
boleta presidencial, .. 
conozca las 66 fo rmas 
de marcarla para quésu 
sufragio sea vilHdo. 

pRIMERA I PÁGINAS 

· QUENADIESESORPRENDACUANDO 
GANEMOS LA ElECCIÓN:MEADE 

PRIMERA I PÁGINA 5 

AMLQ OFRECE CONSULTASOBRE 
PLAN PARA PACIFICAR AL PAís . 

ANAYASE DESLINDA DE ENTREGA 
DE MONEDEROS ELECTRÓNICOS 

PRIMERA I PÁGINA 5 . 

EL BRONCO 
UNCIERREVI 

PRIMERA I PÁGINA 4 

QUETENDRÁ 
ÓECAMPAÑA 

PRIMERA I PÁGINA 7 

. -., ,: . ' 

CANDIDATOS ABORDAN MAíz, ESTADO; 
SEGUROSY GRAFFITlEN SUS TESIS' 

PRIt.tERAl PÁGiNA 10 

1 

Elecciones no están en riesgo: INE 
Lorenzo Córdova, presiden-

· te del INE, afirmó que las 
elecciones no están en ries
go por la violencia en el país. 

· Negó que el proceso 
electoral haya desencade-

nado asesinatos contra po
líticos pues, por el contrario, 
los comicios se inse~aron 
en el ambiente de inseguri
dad a nivel nacional. 

En entrevista, el conseje-

AMENAZA 
AL MUNDO 
SEQuíA URBANA 

ro llamó a que la seguridad ' 
sea una de las prioridades ' 
de los gobernantes que sean 
electos el1 de julio. 

- Tanla Rosas 

PRIMERA t flÁGI 

_ .... 
APLAZAN PLAN 
MIGRATORIO '; 
Trump pidió esperar a :'¡ 

¡t que su partido gane más ,{ 
congresistas en noviembre 

i pata amarrar la reforma. ,; 
.t GLOBÁl 

Francisco Garfias 
lvonne Melgar 
Lu is F. Lozano Olivares 
Carolina Gómez Vinales 
Julio Faesler 
María Luisa M~ndoza 

Yuriria Sierra 

" 

ESTRENA MUSEO EN PALACIO Gobierno, ciudadanos 
y la IP deben tomar 
acciones concretas 
ante la falta de agua, 
urgieron expertos. 

Enrique ael Va! Blanco 

En la inauguración del Museo de sitio de Palacio 
Nacional, el Presidente se comprometió a que, en lo que 
resta de su sexenio, la cultura llegará a más mexicanos. 
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Falsas, las historias de dolor: Trump 

Concentran 
en bases del 
Pentágonoa 
15 · padres 
con sus hijos 
e Las víctimas 
verdaderas de 
nuestra política 
migratoria son 
estadunidenses, 
dice en Twitter 
el mandatario 

• Se multiplican 
testimonios de 
indocumentados 
que no hallan a 
sus vástagos; en 
60 días apartaron 
a más de 2 mil 

e Desde dos 
meses hasta 17 
años de edad, 
entre 123 que 
fueron aislados 
cuando pedían 
asiloenEU 

Nadie sabe dónde están ... 

Denuncia María 
Rojo embestida 
con amenazas y 
gritos de odio 
frente a su casa 
• Sujetos que llegaron en 
motonetas tapizaron la 
fachada con carteles y copias 
de un acta de defunción 

(l1l\I Es el mismo grupo que me 
ha acosado en la campaña., 
dice la candidata de Morena 

ÁNGEL BOLAÑOS / P 28 

Á La confusión impera entre 
funcionarios y abogados que, 
desesperados, tratan de entender 
si hubo un cambio de política y sus 
impücaciones, después de que Trump 
firmó la orden ejecutiva para que más 
de 11 mil niños internados en 100 

albergues en por lo menos 16 estados 
sean reunidos con sus padres. En la 
Imagen, una mujer hondurefia llora con 
su hijo en la frontera con México, luego 
de que autoridades de Estados Unidos 
no le permitieron entrar a Brownsville, 
Texas. Foto Apf 

DAVID BROOKS y ANTONIO HERAS, CORRESPONSALES / P 10 V 22 

I .~_~'" , ... " .. _,a .. & 

I 'El llanto yla angustia de 
I miles de niños migrantes 

enjaulados han dado un 
fuerte golpe a la idea de frontera de 
Trump; la lnisma, por cierto, que 
sin obstáculo las autoridades 
nlexicanas han dejado que se 
construya. En unos cuantos días, 
esos niñas y niños lograron lo que 
no pudo hacer el Grupo de los 7 
con los aranceles .. . HUGOABOITES/ P18 

Descarta el INE 
riesgo de que la 
violencia haga 
descarrilar las 
elecciones 
• Demanda trabajar para 
que sean los ciudadanos 
quienes elijan a gobernantes 

~ Académicos, activistas y 
políticos se reúnen con 
Córdova; reclaman inacción 
ante la compra de sufragios 

I GEORGlNASALDlERNA/ P3 

Se comprometen 
fiscales a reforzar 
las pesquisas 
sobre asesinatos 
de abanderados 
.. El clima hostil en el país 
puede generar inseguridad y 
temor en votantes, advierten 

• Exhortan a los ciudadanos 
a demandar y colaborar en 
investigaciones para aclarar y 
castigar a los responsables 

DENNIS A. GARCfA, ENVIADO / P 3 



Rayuela· 
Hay que reconocerle a 
Trump su capacidad 
para superarse a sí 

mismo y decir cada día 
una barbaridad mayor 

a la anterior. 

www.jomada.com.mx 

OPINiÓN 

José M. Muria 

Enrique Calderón Alzati 

Miguel Concha Malo 

Arturo Alcalde Justiniani 

Silvia Ribeiro 

Immanuel Wallerstein 
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Elena Poniatowska lOa 

Argentina recupera la 
esperanza con el 2-0 de 
Nigeria sobre Islandia 
• Los vikingos 
fallaron un penal y 
dejaron al rojo vivo 
el Grupo D; ahora 
van contra Croacia 

• La albiceleste se 
jugará el martes su 
última carta ante 
un revitalizado 
conjunto africano 

• Agónico triunfo l. Nos hemos 
de Brasil ante Costa I preparado, México 

1

I 
Rica con dos goles I puede ganar hoy 
en tiempo de I a Corea y pasar a 

I compensación I octavos: Osorio 

Ahmed Musa se enfrentará ahora a Messi 
A Con Gianni Infantino, presidente de la FIFA, en al marcar dos tantos (49 y 75) para doblegar a 
las gradas y toda Argentina mirando y animando a 
los africanos, Islandia se hizo del control del partido 
en los primeros compases del encuentro de ayer, 
pero Ahmed Musa (imagen) rescató a los nigerianos 

los vikingos, que a ocho minutos de que acabara 
el encuentro erraron un penal. Los africanos van 
contra Argentina, quien sólo tiene la opción de ganar 
para seguir en la Copa Foto Ap l/DEPORTES 

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa 6 

Los de Abajo 
Gloria Muñoz Ramírez 16 

MexicoSA 
Carlos Fernández-Vega 20 

Infancia y Sociedad 
Andrea Bárcena 33 

El TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIRflSLAVA BREACH 

y JAVIERVALDEZ 

En marro, comicios 
en Nicaragua, según 
propuesta de la OEA 
• Mayoría de los 
opositores al régimen 
están por mantener la 
resistencia pacífica 

• La "represión del 
Estado" dejó 212 
muertos desde abril, 
informa la CIDH 

JOSETXO ZALDUA y DAVID BROOKS, ENVIADO y CORRESPONAL / P 23 

Rusia 
2018 

Abre Peña Nieto 
el Museo de 
Hi~toria en el 
Palacio Nacional 
• Con una extensión de mil 
500 m2

, alberga casi mil 
objetos, como la silla en que 
se sentó Villa en 1914 

• Fomentar y democratizar 
el acercamiento al arte y las 
letras, condición para crear la 
Secretaría de Cultura, afirma 

ROSA ELVIRA VARGAS / P 12 
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Llama el INE a garantizar 
seguridad en elecciones

LEGALIDAD. La PGR impugna la creación de una Comisión de la Verdad sobre el caso Ayotzinapa| 11

E S C R I B E N

AURELIO RAMOS MÉNDEZ UNO

CARLOS MATUTE DOS

MIGUEL ÁNGEL RIVERA DOS

EDGARDO BERMEJO TRES

PEPE GRILLO TRES

CARLOS ALBERTO PATIÑO CUATRO

EDUARDO EGEA 16

LA ESQUINA

Raras veces son reconocidos por la sociedad y a 
menudo están mal pagados, pero diariamente hay 
miles de policías, en los tres niveles de gobierno, 
que se juegan, literalmente la vida, al combatir 
a la delincuencia. Es de mínima decencia hacer 
un homenaje nacional a quienes la han perdido 
cumpliendo su deber, que es la protección de los 
ciudadanos.

NACIONAL | 6 a 8

MIGRACIONES A MÉXICO 
La huella libanesa, Sabines, 
Zacarías y Garcés: el poeta 
más popular, el pionero 
del cine sonoro y el galán 
que “las traía muertas”
[ BERTHA HERNÁNDEZ ]

NACIONAL | 10

Migrantes hacia EU: 
la historia de Ostin, de 
16 años, sus sueños 
y el difícil paso por una 
tierra mexicana que a 
veces es muy hostil
[ DANIEL BLANCAS EN SONORA / 3A PARTE ]

CIUDAD | 12

Claudia Sheinbaum, 
a favor de regular 
los mototaxis y 
cerrar los pozos de 
extracción de agua en 
el oriente capitalino
[ DENISSE MENDOZA ]

MUNDO | 20

El Movimiento 
5 Estrellas, o de cómo 
el populismo sin 
ideología se convirtió 
en el tonto útil 
de la extrema 
derecha italiana

El presidente Enrique Peña Nieto y el secretario de Hacienda José Antonio González Anaya develan la placa inaugural del museo. (Cecilia Téllez).                      .5

ABIERTO, EL MUSEO HISTÓRICO DE PALACIO NACIONAL

[ RODRIGO JUÁREZ ]

La violencia no pone en riesgo los 
comicios, asegura Lorenzo Córdova
[ JOSÉ TENORIO ]

Lorenzo Córdova habló de la violencia que ha 
empañado el proceso electoral. Aun cuan-
do en la mayor parte de los distritos electora-

les todo se desarrolla en calma, las diferentes auto-
ridades electorales y políticas han señalado la ne-
cesidad de que los ataques contra precandidatos y 
candidatos (125 muertes al menos) no sumen más 
casos y que las autoridades responsables esclarez-
can estos delitos.

Córdova llamó a los gobernadores y al gobier-
no federal a lograr un clima de paz para la jornada 
electoral que ya está a la vuelta de la esquina. Su 
petición, realizada después de uno de los múltiples 
eventos públicos del INE en estos días, se ha suma-
do al de las voces procedentes de los partidos.       .3

Se homenajeará a 
policías federales 

y locales caídos 
en el cumplimiento 

del deber .11
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INE dará avances de la 
elección con tres mensajes
El primer corte, a las 12:00 horas para infor-
mar sobre casillas instaladas e incidentes, explica 
el consejero presidente, Lorenzo Córdova; a las 
20:00 horas, cuando se cierren e inicie el PREP; 
el tercero, a las 21:00 horas y el instituto dará a 
conocer resultados del conteo rápido. pág. 6
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PALACIO 
NACIONAL 

YA TIENE SU 
PROPIO MUSEO
El mandatario Enrique 
Peña destaca esfuerzo 

porque la cultura llegue 
a más mexicanos; ensal-
za acervo y gran riqueza 
que distingue al país de 
otras naciones; el nuevo 

recinto exhibe regalos 
que recibió Francisco I. 

Madero, la silla donde se 
sentó Villa... pág.  13

LA COMPAÑÍA automotriz arma-
rá la Blazer en Coahuila y la expor-
tará a Estados Unidos; ninguna de 
sus plantas allá tiene capacidad 
para hacerla, señala pág. 3

LA EMPRESA asegura que la 
mano de obra mexicana le permite 
competir con Asia y Europa; el mag-
nate amaga con arancel de 25% a 
vehículos no producidos en su país  

Por María Cabadas

Desafía General Motors  
a Trump: nuevo auto 

 se fabricará en México

DECISIONES  SE TOMAN CON AÑOS DE ANTICIPACIÓN, AFIRMA 

El país, centro de inversión 
La industria automotriz ha hecho en México un clúster, 
principalmente en Querétaro, Guanajuato, Puebla... 

El sector produce al día 11 mil 
vehículos, 25% más que hace 
cinco años.
GM, segundo productor aquí.

La compañía estadouniden-
se ensambló 348 mil 228 
automotores de enero a 
mayo en el país. 

DE IZQ. A DER., la secretaria de Cultura, el 
Presidente y el titular de Hacienda, ayer.

[Suplemento Especial en páginas centrales]

SUFRE BRASIL
» Ante una aguerrida Costa Rica, el pentacampeón logra triunfo apenas  en siete 
minutos de compensación; la escuadra tica resistió el tiempo reglamentario; la ca-

narinha anota dos tantos que la acercan a los octavos; en otros resultados, Nigeria da 
respiro a Argentina gracias a su triunfo sobre Islandia con un marcador igual.

»Hoy México enfrenta a Corea del Sur en su segundo duelo de la justa.
NEYMAR remata 
para marcar el 
segundo gol del 
partido.Fo
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Voto de mexicanos en el extranjero ya son el doble; 
ni uno solo se ha perdido en traslados, garantizan.

101% aumentó la participación

82,590

40,961

Cifras en número de votos

» El candidato del Frente no ha pedido a través del INE la protección, señala; se le cuida en trayectos y actos públicos donde la ley permite, dice  pág. 7 
Desmiente Gobernación a Ricardo Anaya sobre que no se le ofrece seguridad

PORTADA.indd   2 23/06/18   01:11
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#CUIDABANALADRONES

POLICÍAS, TAMBIÉN 
INVOLUCRADOS CON 
HUACHICOLEROS P10

#MEADE / ASEGURA QUE LA 
PATRIA ESTÁ EN PELIGRO, ANTE 
EL POPULISMO Y EL RETROCESO

#AMLO / DICE QUE HABRÁ 
CONSULTA PARA PACIFICAR EL 
TERRITORIO MEXICANO

ANAYA 
CUENTA CON 
SEGURIDAD, 
AUNQUE 
NO LA HAYA 
SOLICITADO, 
REFUTA SEGOB

#RESPONDEN

#NUEVOESPACIO
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EPN INAUGURA 
MUSEO EN EL

 PALACIO NACIONAL 
FOTO: ESPECIALP9

#PORELBOLETO

ANTE COREA DEL 
SUR... ¡VAMOS 
MUCHACHOS!

#ADVIERTENPROCURADORES

● LOS ATENTADOS CONTRA POLÍTICOS Y CANDIDATOS, EN EL ACTUAL PROCESO 
ELECTORAL, PROVOCAN TEMOR E INSEGURIDAD A 8 DÍAS DE LA ELECCIÓN, 
ALERTAN FISCALES DEL PAÍS. SE COMPROMETEN A RESOLVER ASESINATOS 

VIOLENCIA
 INHIBE

 EL VOTO 
POR DIANA MARTÍNEZ / P3

LA SELECCIÓN MEXICANA DISPUTA SU SEGUNDO 
ENCUENTRO DEL MUNDIAL RUSIA 2018 EN BUSCA 
DE MANTENER LA INERCIA GANADORA, AHORA 
ANTE LOS ASIÁTICOS

#OPINIÓN

Arturo
Damm

Víctor 
Sánchez 
Baños

PESOS Y 
CONTRA-

PESOS

ESTADO 
POR ESTADO

6 10

#CULTURAGENERAL

CANDIDATOS 
DE GUANAJUATO, 
DE PANZAZO EN 

UN EXAMEN 
P7

#ARTICULISTA

ALEJANDRO 
POIRÉ

DECANO 
DEL ITESM 

2

P12

#PESADILLAAMERICANA

500 NIÑOS 
MIGRANTES 
REGRESAN CON 
SUS PAPÁS

VS.
SUECIA

ALEMANIA

 13:00 HRS

VS.
TÚNEZ

BÉLGICA

7:00 HRS

VS.VS.
MÉXICO

COREA DEL SUR

10:00 HRS

#TRAIDORES / INICIA EXPULSIÓN 
PRI A DELEGADO EN MAGDALENA 
CONTRERAS Y A LÍDER EN COYOACÁN 



FEY LE CANTARÁ 
A LA COMUNIDAD 

G 
La intérprete de Azúcar 
amargo hará cantar y bailar a 
los asistentes al concierto en 
el Zócalo capitaUno que se ha 
organizado por la celebración
de la Marcha del Orgullo 
lGBT + GOSSlP 
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LA UNiÓN EUROPEA CONTRAAT~CA 
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GM se que. da en MéXico, 
Trump va contra la UE 
AFP Y CARLOS SILÍLA / Corresponsal 

' 1:~ ., 
Fabricará su SuV~más popular en tierras 
mexicanas, a pesar' de las críticas de Trump 

,l .: _ 

El fabricante deautomóvllesestadouni
dense General Motors confirmó que la 
nueva versión del Chevrolet Blazer se pro
ducirá México, en la planta de Ramos Ariz
pe, en Coahuila, y se exportará a Estados 
Unidos. / 

El anuncio se produce en momentos en 

que el presidente de ese país, Donald 
Trump, ha convertido el "Hecho en Esta
dos Unidos" en uno de sus argumentos en 
la actual renegociación del TLCAN con 
Canadá y México, 

Incluso, este viernes, Trump amenazó 
a la Unión Europea (UE) con imponer 

aranceles del 20% a todas las importa
ciones de vehículos llegados a su país 
desde aquel territorio. 

El enfrentamiento entre ambas orillas 
del Atlántico entró en una fase crucial 

. luego de que la UE comenzó a aplicar 
aranceles por valor de 3 mil400 millones 
de dólares a una lista dl productos im
portados desde Estados Unidos, como 
respuesta a los gravámenes sobre el ace
ro (25%) y el aluminio (10%) impuestos 
por el gobierno de Trump, Pág 18 

I 

En _ 
cam ana 

$10.00 

Ricardo Anaya dijo que está dispuesto a 
escuchar a la comunidad lésbico gayo Pág ~ 

José Antonio Meade afirmó que untriunfo del 
populismo pondrá en riesgo a la patria. Pág 6 

, 
Debates entre candidatos a la Jefatura de 
Gobierno, alcaldías y diputaciones costaron 
5,7 mdp Pág 21 

EPN INAUGURA EL MUSEO 
HISTÓRICO DEL PALACIO NACIONAL 
El recinto albergará parte de la historia del 
país desde la época precolombina hasta la 
actualidad Pág 4S 

Francisco fo.nseca P4lg. ·14 . 
Catalina Noriega. « ~Pág.-tS . 
Luis Alberto FierrO ~ 16·. 
Manuel Mejidó Ñg. 17 ' 



Identificados, los que tiraron restos en CDMI 
Ver página 8 
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Asegura Lorenzo Córdova, presidente del INE 

• • , 
10 enclano one 

ección~ • , 

enries O e 
No estalló en el ' 

proceso,dice;pide 
esclarecer muerte 

de candidatos 
POR PATRICIA RAMIREZ 

El presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Lorenw Córdova e 

i 
~ 
u 

Vianello, aseguró que las elecciones 
no están en riesgo de descarrilarse, 
pese al clima de violencia en el país, 
y aclaró que la violencia no estalló ~ ____ .... _--.II'--__ ......... 1Il 

en el proceso electoral, sino que PUEBLA, Pue.- José Antonio 
viene de más atrás. Meade Kuribre~a. 

Luego de firmar un convenio 
con el Tec de Monterrey, donde se 
contarán los votos de los mexica
nos en el extranjero, aseveró que 
es necesario que las instancias de 
seguridad y procuración de justi
cia garanticen que los ciudadanos 
puedan ejercer su derecho al voto 
el 1 de julio. 

A Zaragoza le dijeron 
-que la batalla se veía 
difícil. Que los franceses 
tenían superioridad. 
Nos han dicho que está 
complicado. Que la 
Patria e~tá en riesgo y , 
con ella vamos a ganar 
1 l . " as e eccwnes . 

Ver página 3 

CIUDAD VICTORIA, Tamps.-
, Andrés Manuel López Obrador. 

Vamos a atender el pro
blema de los desapare
cidos. Es una demarida 
pendiente. Formalmente 
se conoce que hay 36 mil 
desaparecidos, según ' 
cifras oficiales. Los fami
liares hablan de que son 
más. Aún con la cifra ofi
cial, son muchisimos". 

Ver página 3 

LOS CABOS, BCS. - Ricardo Anaya 
Cortés. 

Es una realidad que 
la violencíaestá fuera 
de control. Más de lio 
políticos asesinados. 
El llamado es qu·e 
debemos resistir ante 
las circunstancias 
actuando con firmeza 
y valentía. 

Ver página 3 

"Yo creo que es importante 
que las instancias de seguridad del 
Estado mexicano, con quienes la . 
autoridad electoral ha mantenido 
una colaboración cercana, estrecha 
y fluida , realicen todas las accio
nes que sean necesarias para gene
rar las condiciones de paz pública 
y de seguridad que son indispt;n
sables para que la jornada electoral 
del 1 de julio sea, como lo va a ser, 
un éxito", apuntó en entrevista. 

Tras advertir que la muerte de 
cualquier persona es condenable, 
dijo que es necesario que se esclarez
can los crímenes de 25 candidatos a 
diferentes cargos de elección popu
lar, para determinar qué motivacio
nes tuvieron los criminales. 

i 

Cae uno por crimen de candidato 

"Nada peor para enfrentar un 
proceso electoral que la incerti
dumbre, la especulación respectQ 
de los propósitos de la violencia 
que existe en nuestro país, tiene 
para generar condiciones idóneas . 
en el proceso electoral; es decir, 
tienen que aclararse estos asuntos, 
tiene que investigarse, tiene que 
sancionarse a los responsables; de 
eso se trata al final de día, del Esta
do de derecho del que depende la 
democracia", enfatizó. 

Asimismo, insistió en que el esce
nario de violencia que vive el país no 
es nuevo, púes es uno de los grandes 

:1 MORELIA, Mich.- Elementos 
·:1 de la Procuraduría General de 

I 
Justicia de Michoacán detuvieron 

•. a un presunto implicado en el ho
,; micidio del candidato a la a1ca1-
',.: .. :.1 día de Taretan, Alejandro Chávez 
~ Zavala el pasado 14 de junio. 
~~ . Como se informó, ese día el 
:¡ abanderado de la coalición Parti

(PRD) Y Movimiento Ciudadano 
(M C) fue tiroteado mientras rea
lizaba un acto de campaña. Aun
que fue atendido, Chávez Zavala 
murió al recibir atención médica. 

Se informó que el jueves, los 
agentes policiales lograron la 
detenci6n de un sujeto de quien 
no fue revelada su identidad. 

y trabajo de campo, aunque no se 
ha dado a conocer la identidad del 
detenido, continúan las investiga
ciones para dar con los demás res
ponsables del homicidio. 

Según informaci6n, la Procu
raduría de Michoacán tiene iden-
tiScados a otras personas que par
ticiparon en el asesinato de Chávez 
Zavala y siguen de cerca sus pasos. 

Ver página 6 
::1 do Acción Nacional (PAN), Parti- La captura se realiz6 gracias a 
:~I do de la Revolución Democrática pruebas, declaraciones de testigos 
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problemas nacionales que tendremos, 
como sociedad, que resolver. 

Record6 que el año pasado, inde
pendientemente de las elecciones, 
fue el año más violento de la histo
ria del país yes en ese lamentable 
contexto que se insertan los proce-

sos electorales de este año. 
Córdova Vianello precis6 que las 

elecciones van adelante y no se han 
detenido por el contexto de insegu
ridad pública y la autoridad electoral 
está por su lado trabajando para que 
estén sobre la mesa las condiciones, 

para que ell de julio todas las mexica
nas y los mexicanos voten en libertad, 
pero acotó que el llamado es enfático 
a las autoridades responsables de la 
seguridad para que las condiciones, 
para que ello ocurra se den. 

. . . Ver página 3 

Hay 3 niños mexicanos en albergue en NY 
NUEVA YORK.- Al menos tres ni
ños mexicanos están aún detenidos 
en Nueva York, tras ser separados 
de su familia al cruzar la frontera 
sur de Estados Unidos, de acuerdo 
con el Consulado de México en esta 
ciudad. 

Los niños, tres .hermanos de 

ocho, 12 y 14 años de edad, están 
detenidos en el albergue de Cayu
ga, en el bario de Harlem del este, 
en Manhattan, donde al menos 239 
menores de edad separados de sus 
familias han sido albergados. 

Según el alcalde de Nueva York, 
BiIl de Blasio, el más joven de los 

TULTEPEC 

Causa carambola 4 
muertos en Circuito 
Exterior Mexlquense 

pqina6 

menores albergados en Cayuga tie
ne nueve meses de edad. 

Además, algunos de los niños 
albergados ahí al parecer padecen 
de var~cela y de piojos, apuntó el 
alcalde, tras visitar Cayuga el ,miér
coles pasado. 

Ver página 7 

Trumpusaa . 
familias de víctimas 
deindocurnentados 

Ver página 7 

eOMIPEMS 

Hoy y maflana se 
aplicará el examen 
para bachillerato 

PágIna 7 

.MEMORIAS DE UNA TRAVESIA 

\tol.l\!tl } 

ndr ,. ... \ ;' 1 

I Memorias 
~ una travesía 

Manuel Mondragón y Kalb Memorias de una Travesra. Libro 
autObiográfico del titular de la Conadic. Ver página 2 

PGR: imposible crear 
Comisión de la Verdad 

POR URBANO BARRERA 

La ,PGR reactivo la vieja batalla 
con el Poder Judicial e interpuso 
un recurso legal para echar aba
jo la creaci6n de la Comisión de 
Investigaci6n para la Verdad y la 
Justicia del Caso Iguala. 

El encargado de la PGR, Alber
to Elías Beltrán, al reconocer que 
el Ministerio Público Federal y sus 
investigadores quedaron exhibidos 
y cuestionados con el caso Iguala, 
envío al Tercer Tribunal Unitario 
del Décimo Noveno Circuito, un 
documento para tratar de amino
rar el golpe histórico contra su poca 
credibilidad. 

Además, se pide la reposición 

del procedimiento a siete personas 
que presuntamente participaron 
en el ataque, secuestro, homicidio 
y desaparición de los 43 normalis
tas de Ayotzinapa el 26 y 27 de sep
tiembre de 2014, en los municipios 
de Iguala y Cocula, en Guerrero. 

El incidente de la PGR fue pre
sentando sólo por lo que hace el caso 
de Miguel Angel Landa Bahena El 
Chequel, y tres personas más impu
tadas de pertenecer a la organizaci6n 
criminal Guerreros Unidos. 

Estos fueron favorecidos con 
el amparo 203/2017, resuelto 
por el Primer Tribunal Colegia
do con residencia en Reynosa, 
Tamaulipas. 

Ver página 7 

Gana peso, pero 
dólar supera 20 

POR AlOA RAMIREZ MARIN 

El peso mexicano avanzó ayer mar
eando su mejor semana en más de 11 
meses luego de que el Banco de México 
(Banxico) elev6 la tasa referencial y la 
OPEP acordóaumentarsuproducci6n 
de petróleo, lo que hizo que escalaran 
con fuerza los precios del crudo. 

Al concluir la semana, el dólar 
libre cedió ayer ante el peso al 
venderse en un precio máximo de . 
20.44 pesos, 21 centavos menos en 
relación con el cierre del jueves, y 
se compr6 en un precio mínimo de 

18.95 pesos en sucursales bancarias 
de la Ciudad de México. . 

A su vez, el Banxico fijó en 
20.1264 pesos el tipo de cambio 
para solventar obligaciones deno
minadas en moneda extran;er~ 
pagaderas en el país. 

Por otro lado, en el mercado del 
oro negro, el petróleo mexiCano de 
exportación registró una ganancia 
de 2.47 dólares con relación a la 
jornada del jueves, y se vendi6 en 
67.08 d61ares por barril, informó 
Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Ver página 4 

Jamás importó la seguridad; 
crimen se infiltro en eleccióni\ 

La violencia está fuera de control. 
Quien diga lo contrario miente. 
Mayo es el mes más sangriento en 

México desde 1997, cuando comenzó 
el lúgubre conteo, con 2 mil 890 homi
cidios dolosos. 

sr, 93.2 diarios o 3.8 cada hora. 
y son cifras oficiales del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública (.SNSP). 
El nuevo presidente, que se conoce

rá en ocho días, heredará la peor situa
ción de seguridad en la era reciente. 

Basta recordar que 2017 fue el año 
más violento, cori 25 mil 300 casos y 

que en cinco años suman ya 106 mil. 
Dos mil 500 más que con el gris felipe 
GaJderón Hinojosa, quien dejó la cifra 
en 103 mil 537. 

Para el gobierno de Enrique Pella 
Nieto la seguridad no fue prioridad. 

Desde el primer dra, incluso antes, 
lo sabemos, fue el Pacto por México, a 
propuesta del Partido de la Revolución 
Democrática (PRO), en acuerdo con 
luis Vldegaray Caso, vicepreSidente 
de facto, y el Partida Acción Nacional 
(PAN) como pqje. 

Continúa en la página 2 
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BAJO RESERVA
Veterano del PRI se va con AMLO
Uno de los veteranos del PRI se puso al ladito del candidato presi
dencial Andrés Manuel López Obrador y de su cuñado, el can
didato de la coalición Juntos Haremos Historia al gobierno de Ta
basco, Adán Augusto López Hernández. ¿De quién le habla
mos? Del senador tricolor Humberto Mayans Canabal, quien
trabajó para el gobierno de Enrique Peña Meto y ahora, en la
tercera elección en la que juega el puntero en las encuestas, argu
menta que se va con don Andrés Manuel, no por cargos, sino por
que tiene todas las probabilidades de ganar y ser el primer tabas
queño presidente de la República. Si un priísta con SO años de tra
yectoria se aparta, nos dicen, encierra un mensaje de que en su es
tado y en su partido faltó trabajo político. ¡Esas son convicciones!

El Presidente y los secretarios de Hacienda y Cultura

La nostalgia de Peña Meto
El presidente Enrique Peña Nieto acudió el viernes a Palacio
Nacional para inaugurar el Museo Histórico de Palacio Nacio
nal. Durante el evento, pidió al secretario de Hacienda, José
Antonio González Anaya, quien tiene su despacho en el in
mueble, que busque más espacios para hacer más recintos cul
turales en Palacio en los cinco meses y días que le queda a la
administración federal. Pero, al decir la frase, Peña Nieto men
cionó que le quedaban cinco años en el gobierno e inmediata
mente corrigió. González Anaya dijo que fue en una de las mi
les de caminatas por los pasillos de Palacio Nacional, junto al
ex secretario de Hacienda José Antonio Meade, como se les
ocurrió que el mezzanine podría ser el mejor lugar para alber
gar esta parte de la historia de nuestro país. Total, que fue un
día de nostalgia para Peña Nieto y González Anaya.
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La tinta indeleble del INE
En la sede del Instituto Nacional Electo
ral se escuchan distintas versiones sobre
videos que han aparecido en las redes
sociales, en los que supuestamente se
observa que los marcadores de tinta in
deleble para la jornada de votación no
funcionan. Se han colocado en una es
quina los representantes de Morena,
quienes se dicen preocupados por la si
tuación, y en la otra esquina se ha ubica
do el consejero presidente del INE, Lo
renzo Córdova Los primeros defienden
los videos que circulan en redes, pero
Córdova llamó a los medios de comuni

cación a combatir las falce news. "¡Noticia
falsa! Ningún presidente ha recibido paquetes electorales, por
que por norma comienza a ocurrir desde el próximo lunes y
hasta el sábado previo a la elección", dijo. Cuando al represen
tante de Morena ante el instituto, Jaime Castañeda, se le co
mentó lo que había dicho el presidente del INE, se limitó a res
ponder que "tiene que ver con otra cuestión". Vaya, ¿pues qué
no hablaban del mismo video o son simples rumores, rumores?

Espaldarazo a Alberto Anaya
El evento de Andrés Manuel López Obrador de este viernes en
la Macroplaza de Monterrey se volvió también un acto de apoyo a
María Guadalupe Rodríguez, esposa del líder del PT; Alberto
Anaya, y fundadora de los Centros de Desarrollo Infantil, los
Cendis, en Nuevo León. Doña Guadalupe ha sido señalada por
desviar recursos y supuesto lavado de dinero. Incluso, en el even
to, se desplegó una manta con la leyenda "Todos somos Lupita",
En el cieñe regional de campaña, se le entregó a don Andrés Ma
nuel un documento para apoyar a los Cendis y desacreditar las
investigaciones federales del caso de la cónyuge de Anaya.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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La red de corrupción de César Duarte
Jáquez no sólo alcanzó al PRI estatal
y a destacados priístas. En las listas de

pagos mensuales y transferencias ilegales
con recursos públicos del ex mandatario,
hoy prófugo y sobre el que pesan órdenes de
aprehensión y extradición, también hay en
cumbrados panistas, como la actual alcalde
sa de Chihuahua, María Eugenia, Campos y
su secretario del Ayuntamiento, César Jau
regui Moreno, quienes recibieron del gobier
no de Duarte "apoyos mensuales" por más
de 10 millones de pesos entre 2014 y 2015,
cuando eran coordinador y vicecoordinado
radel PAN en el Congreso local que le aprobó
a Duarte sus cuentas públicas y hasta 25
mmdp de deuda al estado.
Extrañamente los pagos de Duarte a pa

nistas —según una relación oficial de la ad
ministración del priísta que consta de reci
bos firmados por María Eugenia Campos,
actual candidata a reelegirse como alcaldesa
de la capital chihuahuense— no figuran en
las investigaciones por corrupción del actual
gobernador del PAN, Javier Corral, quien
mantiene encarcelados y acusados a priístas
como Alejandro Gutiérrez, Gerardo Villegas
y Antonio Tarín, mientras en las indagato
rias de la Fiscalía de Chihuahua nada se dice

de los políticos de Acción Nacional que re
cibieron dinero ilegal del ex gobernador
priísta hoy prófugo de la justicia
En las listas en poder de esta columna se

relacionan y documentan "Pagos secretos"
que la administración de Duarte realizaba a
políticos, operadores, obispos, directores de
periódico, diputados federales y locales, ase
sores y hasta a "periodistas en la Ciudad de
México". En esos listados aparecen igual los
pagos con recursos públicos al PRI estatal, de
3 millones de pesos mensuales entre 2014 y
2015 para un total de 78 millones de pesos,
que "pagos a obispos", a "diputados locales"
o "diputados federales", y en la misma re
lación se describen los pagos a la actual al
caldesa panista de Chihuahua y a su secre
tario técnico entonces en calidad de dipu
tados del Congreso local para que apoyaran
la aprobación de las iniciativas y endeuda
mientos del gobernador priísta

Los recibos de Eugenia y la justicia se
lectiva de Cornil. En el expediente que una
fúente del gobierno panista de Chihuahua
hizo llegar aestacolumna, conlapeticióndel
anonimato, se detallan la mayoría de trans
ferencias que hoy forman parte de la ope
ración "Justicia para Chihuahua" ordenada
por el gobernador Javier Corral a través de su
fiscal estatal, César Augusto Peniche. Nom
bres de acusados por la administración de
Corral figuran en las listas con montos, fe
chas y hasta referencias bancarias de pagos
y depósitos a nombre del gobierno de Chi
huahua. Ahí están los pagos hechos a Ge
rardo Villegas, ex coordinador administra
tivo, preso en el Cereso estatal, por 32 mi

llones 605 mil pesos con recursos públicos
utilizados para "bonos a diputados loca
les, federales y obispos".
También está en ese expediente una

relación detallada con fechas de pagos
al PRI estatal, que aparecen como
Apoyo" de 3 millones de pesos cada
mes desde enero de 2015 hasta di
ciembre de ese año, para un total de
78 millones de pesos. Son las trans
ferencias en las que la Fiscalía Es
tatal involucra al ex secretario ge
neral adjunto del PRI, Alejandro
Gutiérrez, también preso, de diñe
ro de la Secretaría de Hacienda fe

deral y que llegaba al gobierno estatal pa
ra ser transferido al Comité Estatal priísta.
Lo que nunca aparece en la operación

"Justicia para Chihuahua" y menos en las
investigaciones de la Fiscalía estatal, son
los pagos igual de detallados con fechas,
montos y en las mismas relaciones de los
pagos hechos al PRI, que César Duarte hizo
a los panistas María Eugenia Campos y Cé 
sar Jauregui Moreno. A la primera, hoy al
caldesaquebuscalareelección, le pagaron,
según esa relación 7 millones 100 mil pe
sos, con pagos mensuales de entre 200 y
400 mil pesos del 10 de febrero de 2014 al
21 de diciembre de 2015. En el caso de Jau

regui, entonces coordinador de la bancada
del PAN en el Congreso local, se enlistan
cinco pagos mensuales de 250 mil pesos
del 24 de febrero al 11 de junio de 2014, dos

de ellos recibidos por Eugenia Campos, y
dos pagos por 1 miñón de pesos el 11 y el 23
de diciembre de 2015.
De todos los pagos a los dos panistas hay

fotocopias de recibos firmados por la "Lic.
María Eugenia Campos Galvan", por los
montos (200 mil, 250 mil y hasta 350 mil)
y las fechas mencionadas en la relación. En
28 recibos, impresos en computadora, apa
rece la leyenda: "Recibí lacantidadde (can
tidad con numero y letra) y abajo la firma
autógrafay el nombre de la actual alcaldesa
de Chihuahua, pero de esos 17 que ella fir
ma, aparecen en el concepto "correspon
diente al pago del mes (se citan distintos
meses) al señor César Jauregui Moreno, es

decir que ella también acudía a cobrar los
pagos al coordinador del PAN en el Con
greso local. Solo en cuatro recibos por dis
tintas cantidades aparece la firma autógra
fa de César Jauregui Moreno.
Hay incluso entre los documentos que

involucran a los panistas, una ficha de un
pago a una tarjeta de crédito de BBVA Ban
comer, la número 4772143939003014 a
nombre de M. E. Campos Galván, hecha el
5 de junio de 2014 en la sucursal 0270 de la
ciudad de Chihuahua, y en la fotocopia, se
aclara escrito a mano que el pago fue hizo
por el gobierno estatal a esa tarjeta y que
será "descontado de la entrega próxima del
11 de junio" y se añade la leyenda "Descon
tado de los 200,000".
Hoy Campos Galván busca reelegirse co

mo alcaldesa de Chihuahua y con ella va
también César Jauregui como su secretario
del Ayuntamiento. Es la misma dupla que
desde el Congreso estatal enlalegislaturapa
sada, el como coordinador del PAN y ella vi
cecoordinadora, fueron piezas claves para
aprobarle al gobierno de César Duarte desde
sus cuentas públicas de los últimos tres años
de su gobierno (2014 al 2016), hasta sus en
deudamientos de 25 mil millones de pesos
que fueron autorizados por el Congreso es
tatal. María Eugenia Campos ya había hecho
relación con Duarte desde que fúe diputada
federal y en el Congreso local fue presidenta
de la Comisión de Fiscalización.

La pregunta es si la justicia de Corral es
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más justa con unos (sus correligionarios pa
nistas) que con otros (sus enemigos priístas).
Si de verdad quiere combatir la corrupción
en Chihuahua con una cruzada que es su
principal acción de gobierno y hasta con
"marchas por la dignidad" y enfrentamien
tos con el presidente Peña Nieto y el Poder
Judicial federal, el gobernador Javier CoiTal
debería incluir en sus investigaciones tam
bién a los de casa.

Notas indiscretas... En la desesperada lu
cha por el segundo lugar los cuárteles de
campaña del panista Ricardo Anaya y del
candidato del PRI, José Antonio Meade, in
sisten no sólo en difundir encuestas que los
colocan a uno y a otro en la segunda po
sición, sino que también afirman tener "la
estrategia" con la que, uno y otro afirman
obtendrán el voto útil de los indecisos y
con eso, "vamos a alcanzar y a ganarle

a López Obrador el día de las votacio
nes". En el caso de Anaya hablan de la
"operación electoral" en al menos 15
estados en los que ellos pueden ganar,
además de su operación con millones
de tarjetas de mil 500pesos pagaderos
si gana la elección; en el caso de Mea
de, su afirmación se basa en un "gran
pacto" en el que aseguran que em
presarios de las cúpulas, la Iglesia ca

tólica, los gobernadores priístas y la
operación electoral de la maquinaria de su
partido, además del voto de los indecisos,
les dará el triunfo. Ni hablar, como dice el
dicho, "la esperanza muere al último"... En
San Luis Potosí, según una encuesta del
Gabinete de Comunicación Estratégica, el
PRD ganaría la alcaldía de la capital con su
candidato Gerardo Gallardo, quien tiene
37% de intención del voto a una semana de
los comicios, contra 16% del candidato del
PAN, Xavier Nava. Lo interesante es que de

la mano de Gallardo Juárez, el PRD podría
ganar también otras alcaldías potosinas y
lograr una bancada importante en el Con
greso local. Es decir, que mientras en el res
to del país el perredismo iría en retirada en
San Luis, el "gallardismo" pintaría de ama
rillo al estado... El dirigente del PRI, René
Juárez, se reunió ayer con el Foro de Le
gisladores priístas, encabezados por Bea
triz Pages, a quienes dijo que "ni la mili
tanciani los simpatizantes" priístas "deben
cargar con las culpas de otros", en alusión
a los gobernantes de su partido acusados de
corrupción. ¿En quienes estará pensando
el guererense?... Los dados mandan Ser
piente doble. Buena semana. •

sgarciasoto@hotma il. com

El gobernador Javier Corral
debería incluir en

sus investigaciones
también a los de casa...
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Por futbolero, critican a Lomelí
A tono con el ambiente futbolero de este

sábado, nos platican, desde Jalisco, que
Carlos Lomelí Bolaños, candidato de
Morena al gobierno del estado, se enfrentó
a un vendaval de críticas luego de que de
diñara una invitación a una entrevista ra

diofónica el próximo miércoles, porque
ese día la Selección Mexicana disputará su
tercer partido en el mundial. Don Carlos,
nos cuentan, fue "balconeado" por el pe
riodista Víctor Magaña, quien lo invitó a
su noticiero y no se aguantó las ganas de
hacer público el argumento del morenista
Nos dicen que hay quien se pregunta qué
diría Andrés Manuel López Obrador al

respecto, pues apenas el martes pasado movió cielo, mar y tierra
para llegar a su mitin en Tepic, Nayarit.

Fútbol da puntos al góber de Zacatecas
Y en donde, nos cuentan, el fútbol también es
tema "relevante", es en Zacatecas, donde el go
bernador Alejandro Tello Cristerna (PRI) se
alista con matracas y silbatos para reinaugurar el

próximo miércoles la ampliación del aforo del estadio Carlos Ve
ga Villalba Con esta remodelación, nos platican, se cumplió con
el requisito que exige la Federación Mexicana de Fútbol de incre
mentar el aforo de 16 mil a 20 mil personas, que permitirá al
equipo Mineros de Zacatecas tener derecho a disputar el ascenso
a la Primera División, lo cual fue tomado por los aficionados co
mo un punto a favor de don Alejandro, hasta que él advirtió que
es todo lo que aportará, porque su gobierno no tiene dinero para
patrocinar a los jugadores del equipo. Como dicen por ahí, a Dios
lo que es de Dios y al César lo que es del César.
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¿Ángeles Azules llenan más que AMLO?
En Ciudad Victoria, Tamaulipas, nos hacen saber, los operadores
del candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador tu
vieron un tropezón, al sobrepasar su expectativa de asistencia en
el cierre de campaña de su "gallo" en la entidad. Según nos
cuentan, el evento se realizó en el Recinto Ferial de la capital, es
pecíficamente en el lugar donde se instala el Teatro del Pueblo,
sitio que tiene un cupo de hasta 10 mil asistentes, pero al que lle
garon menos de los esperados y eso causó un vacío parcial que
fue duramente criticado, pues se dice que incluso Los Ángeles
Azules lograron "reventar" el lugar. Nos comentan que los opti
mistas aseguraron que hubo hasta 7 mil personas apoyando al
morenista, incluyendo a los que llegaron en decenas de autobu
ses procedentes de todo el estado, mientras que otros apostaron
por 4 mil y la oposición dijo que eran 3 mil. Así, nos dicen, se
aplica el principio del vaso, que para algunos está medio lleno y
para otros medio vacío.

¿Candidato del Verde se acerca a la cárcel?
En Chihuahua, nos dicen, el candidato a diputado local por el
PVEM, Antonio Andreu Rodríguez se sorprendió luego de que
repentinamente le "avisaran" que sería enviado a prisión. Lo in
teresante de esta advertencia, nos cuentan, es que vino oficial
mente del Congreso estatal, del presidente de la Comisión de Fis

calización, Jorge Soto (PAN), quien dijo que
"era cuestión de horas para que Andreu fiie
ra detenido", pues se encontraron elemen
tos para comprobar un desvío de recursos

fue presidente de la Junta de Aguas
le Ciudad Juárez. Nos señalan que aunque
hay quienes consideraron que el Congreso
quiso intervenir en el proceso electoral,
otros creyeron en la acusación, pues don
Antonio fue parte de la administración
de César Duarte. ¡Auch!

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Hombre indigno

A la crueldad y estupidez de Trump
se añade la inconsciencia de quienes
lo rodean, incluyendo su familia.

Don Carmelino Patané, senes
cente caballero, cortejaba con
discreción a Himenia Cama

fría, madura señorita soltera. La vi
sitaba todos los jueves en la tarde, y
la enamoraba recitándole versos de
Amado Ñervo y Manuel Gutiérrez Ná
jera y tocándole en su tuba melodías
como Las verdolagas, minué; Soy co
librí que liba de tus mieles, chotis, y
Libélulas en el jardín, vals lento. La se
ñorita Himenia se desesperaba pues
eso era lo único que don Carmelino le
tocaba. Usualmente le ofrecía al buen
señor una copita de vermú, rompope
o rosoli, pero esa tarde decidió darle
algo de más sustancia y entidad, a ver
si se animaba Le sirvió un caballito
de tequila El visitante dijo: "Tendrá
que perdonarme, amiga mía, pero no
acostumbro tomar esta clase de bebi
das. La ingestión de licores aborígenes
tequila mezcal, sotol, tesgüino, baca
nora, colonche, marrascapache o chín
guere me subleva los rijos de la carne.
Estamos solos; la ocasión se presta, y
temo atentar contra su castidad. Dis
culpe por lo tanto que me abstenga
de disfrutar ese caballito de tequila
que me sirve". "Tal cosa me ha dicho
se alegró la señorita Himenia, Le
serviré entonces un vaso jaibolero"...

"No tengo amigos pendejos solía de
cir Poncho Galán, inolvidable amigo
porque eso se pega". Ninguno de los
cercanos colaboradores de Melanie
Trump a ellos, no a la señora, va di
rigida esta invectiva se atrevió a de
cirle que era un supino error llevar
una prenda de vestir con la leyenda "I
really don't care. Do U?" ("Realmente
no me importa ¿A ti?") cuando se va
a visitar un centro donde están re
cluidos niños migrantes que han sido
separados de sus padres. A la Cruel
dad y estupidez de Trump se añade
la inconsciencia de quienes lo rodean.
El yerro enorme de haberse puesto
una prenda así ese día, y de que nadie
le haya advertido a la señora los ries
gos de llevarla, es una evidencia más
que muestra la baja calidad moral e
intelectual del régimen encabezada
por ese hombre indigno no sólo de
ser Presidente de su país, sino incluso
de ser. Esto que acabo de decir es una
desmesura Nadie debería juzgar acer
ca de la existencia de otro, sea quien
sea ese otro. Pero incluso la idiotez y
la maldad han de tener un límite. En
este caso, y en todos los de Trump,
no se advierte tal limitación... El toro
semental de don Poseidón había visto
pasar sus días mejores, y las vacas del

establo extrañaban sus antiguos bríos,
su empuje y su vigor. Sobre todo su
empuje. Así, el granjero decidió com
prar un nuevo toro, y adquirió uno
que estaba en plena juventud. Tan
pronto entró al corral, el recién lle
gado hizo una cabal demostración de
su capacidad en tres o cuatro vacas.
Al ver eso el viejo semental empezó a
rascar el suelo con las patas delanteras,
a bufar, bramar y baladrar, al tiempo
que rascaba furiosamente el suelo con
las patas delanteras. Le preguntó una
de las vaquillas: "¿Para qué haces eso?
No puedes contra ese toro joven". 'Ya
lo sé respondió el veterano, Pero
quiero que vea que no soy una vaca"...
Pepito le contó a su mamá: "Ahora que
no estabas en la casa mi papi entró en
el cuarto de la criada Me asomé pol
la cerradura y vi que le estaba hacien
da..". 'Ya no sigas lo interrumpió la
señora. Continuarás la historia en
la cena, cuando esté tu padre". Esa
noche la mujer, viendo con sonrisa
siniestra a su marido, le preguntó al
chiquillo: "¿Cómo era esa historia que
me estabas contando hoy en la maña
na?". Respondió Pepito: 'Vi a mi papi
entrar en el cuarto de la criada y hacer
le lo mismo que te hace a ti el vecino
cuando él no está en la casa"... FIN.
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CÓMO cambian las cosas en unos años.
Mientras Andrés Manuel López Obrador echó
toda la carne al asador en su cierre de ayer
en la Macroplaza de Monterrey, el PRI, que durante
décadas fue el rey del acarreo en esa explanada, optó
por un acto muuucho más chico para su candidato.
EL EQUIPO del "no priista" José Antonio Meade
decidió no competir contra la conocida capacidad
de "movilización" del PT, por lo que llevarán a su gallo,
otro día, a la Arena Monterrey en donde caben,
cuando mucho, 17 mil personas.

EN TANTO, la estrategia del frentista Ricardo Anaya
es diametralmente distinta, pues no tendrá cierre
en Monterrey, ni tampoco en Guadalajara.
En su lugar, irá a Ciudad Victoria, Tamaulipas,
y a León, Guanajuato.
FINALMENTE, Jaime Rodríguez "El Bronco"
también irá a la Macroplaza, pero el domingo
por la tarde. Quizás para aprovechar que siempre
hay mucha gente a esa hora y que no se vea tan vacía...
y eso que, se supone, juega de local.

PARA quienes andan de sospechosistas
con las reuniones de la Segob con gobernadores
en el WTC, resulta que sí hubo una hace poco...
pero no fue la única. En realidad, dicen, son frecuentes
esos encuentros que se hacen a través de la Conago
que tiene oficinas en ese icónico edificio.

Y ASEGURAN que las juntas encabezadas
por el subsecretario Manuel Cadena no son
para diseñar estrategias electorales, sino para
hablar de seguridad y gobernabilidad. ¡Menos mal!

EN LA CDMX, parece que algunos candidatos están
aprendiendo a hablar latín... porque ya comenzaron
con las declinaciones. Es el caso de los aspirantes
del PVEM, Panal y Humanista a la alcaldía de Miguel
Hidalgo, quienes ayer se bajaron de la contienda
y apoyaron al morenista Víctor Hugo Romo.

Y DICEN que apenas es el principio pues, en la última
semana de campaña, habrá más de esos casos en otras
demarcaciones e incluso para la Jefatura de Gobierno.
¿Será?

COMO no hay ayuda que sobre cuando juega
la Selección Nacional, hoy que enfrenta a Corea,
muchos mexicanos rezarán esta letanía mundialista:

SANTA María del Pilar, cuídanos del VAR Beato
Ignacio de Azevedo, que Gio no llegue... tarde. San
Cayetano, que salga inspirado "El Chucky" Lozano
San Canuto, que ya dejen de gritar "eeeh...", eso, pues.
SANTA María de Jesús Crucificado, cuídanos
a Andrés Guardado. SANTA Margarita de Cortona,
que metan al "Tecatito" Corona. Bendito Manto
de María, dale a Layún puntería. Y a ti, Ludovico Beato,
te pedimos que en el Ángel nos veamos todos al rato.
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2018: el año de

todos los peligros
n México, estamos en el pico de los niveles de
inseguridad y violencia. Sale muy barato matar

Cotidianamente nos levantamos con la noticia
de que. al amparo de la impunidad, otro candida

 8 to. alcalde, periodista o activista fue "ejecutado".
Pero, también que encontraron no sé cuántos cadáveres

en una fosa común, que disolvieron a jóvenes estudiantes
de cine, que asesinaron a una familia entera o que embos
caron a policías y los masacraron cobardemente.

Las cifras del horror son históricas. En 2017 se estable
ció un récord: 21.198 homicidios dolosos. En 2018, año
de la elección más importante en décadas, vamos derechito
a romperlo.

Este es el año de todos los peligros.
El crimen organizado lanza atrevidos retos a los tres ni

veles de gobierno, al amparo de la impunidad.
Ya llegamos al extremo de que los restos de supuestos

narcomenudistas descuartizados son arrojados en plena
avenida Insurgentes, la más grande de la Ciudad de México.

Lo peor es que. según especialistas en la materia, ningu
no de los candidatos a la Presidencia de la República, ni los
que aspiran a las nueve gubernaturas, ha presentado pro
puestas sólidas en materia de seguridad y justicia.

Es el caso del Observatorio Nacional Ciudadano, orga
nismo de la sociedad civil que sigue con lupa la situación en
materia de seguridad y justicia.

El martes próximo, el ONC dará a conocer públicamente
los resultados del análisis de las propuestas en ambas ma
terias de candidatos. Adelanta que son preocupantes para
la ciudadanía.

"Del análisis se desprende que faltan propuestas concre
tas. con su respectiva ruta critica de implementación que
demuestren que se tiene un diagnóstico claro del proble
ma", adelanta.

Y advierte que los candidatos plantean como novedosas
acciones implementadas en administraciones actuales o
pasadas, que no han dado resultados efectivos.

0 sea. más de lo mismo.
El análisis que hizo el Observatorio incluye sus pro

puestas en materia de drogas, lavado de dinero, tráfico de
armas, trata de personas, procuración e impartición de jus
ticia. prevención de la delincuencia, policía, sistema peni
tenciario. Derechos Humanos...

¦ Carmen Aristegui le ganó a MVS el juicio sobre despido
injustificado, en marzo del 2015. pero perdió el que tiene
que ver con daños en honor y reputación que el mero mero

de esa empresa. Joaquín Vargas, interpuso contra su otro
ra conductora estrella.

Nos hacen notar que en este segundo juicio, los ma
gistrados del Séptimo Tribunal Colegiado confirmaron
que Aristegui no acreditó las afirmaciones que hizo so
bre loaquín Vargas y sus hermanos en el prólogo del Übro
La Casa Blanca de Peña Meto.
Va una muestra de lo que dice el prólogo:
"A MVS... La indujeron a hacer cosas tan indecentes y de

plorables. que quienes conocemos a sus dueños y directivos
nunca imaginamos, viniendo de ellos, actuaciones como las
que se llevaron a cabo.

"Personalmente, lamento el derrumbe moral de loaquín
Vargas y el de sus hermanos... "

Otro:

"Fue una tragedia ver cómo aquéllos que habían apos
tado a la libertad de expresión y la investigación perio
dística. como proyecto compartido con los periodistas de
esa primera emisión, finalmente sucumbieron a presio
nes y componendas de un poder al que ya antes se habían
enfrentado".

¦ Carmen dio su versión sobre ambos juicios en su por
tal Aristegui Noticas. Aplaudió, obvio, el primer fallo que
deja "totalmente claro" que su despido fue indebido e
Injustificado.

Y más: es "signo Inequívoco" de que eí sexenio de Peña
Nieto se está acabando,

Sobre este segundo fallo, que considera "preocupante".
Carmen dijo: "Escribí lo que pienso, lo que creo, lo que
me consta, lo que sé, porque interpreto lo que reflexiono
acerca de este capítulo, que tiene que ver con nuestras vi
das como periodistas, que es la investigación especial de
La Casa Blanca...

"Tengo derecho a decirlo", resumió.
Aristegui ve buenos y malos entre los magistrados del

Séptimo Tribunal Colegiado. No necesito hacerle un dibujo
de cuáles son los buenos y cuáles los malos.

La periodista adelantó que va a apelar el segundo fallo
ante la Suprema Corte de justicia.
¦ Dice AMLO que el periódico Reforma es emblema de
la prensa conservadora y "fifí". Escribió en Twitter que es
un diario que "no es capaz de rectificar cuando difama,
como lo hizo antier con un supuesto pago de 58 millones
a Morena".

"En su código de ética no importa la verdad, sino los In
tereses y la ideología que representan. Mejor seamos libres",
concluye el tuit de Andrés.
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Y es que el citado diario publicó el jueves una nota en
primera plana en la que asegura que el INE investiga un
pago de 58 millones de pesos que habría hecho el Comité
de Morena en Tabasco por la impresión de 20 mil e jempla
res de su periódico Regeneración.

El Consejero del INE, Ciro Murayama desmintió en re
des sociales la información publicada. "En el caso de la por

tada de ©Reforma de hoy (antier) se trata de una nota sin
sustento. NO hay tal investigación en marcha", escribió.

losé Antonio Meade se trepó en el asunto y le hizo un
guiño a Reforma: "Descalificar y etiquetar a un medio de
comunicación por notas incómodas refleja una actitud into
lerante y autoritaria. Tomen nota Estamos a tiempo".
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México y Corea
del Sur
Las diferencias de lo alcanzado por el país
asiático en las Ultimas cinco décadas con

respecto a lo que hemos logrado aquí se
deben a su inversión educativa.
Si todo sale como deseamos, hoy al mediodía se

¡untarán dos fiestas en el Ángel de la Indepen
dencia: La algarabía de la Marcha LGBTTTI y la
alegría por el triunfo de México ante Corea del
Sur. Interesante y bella postal de unión y toleran

cia. Pero sin conocer cuál será el resultado del partido, re
cordemos que ambos países tienen un pasado que los une
más allá de la cancha, sin embargo, algo sucedió y nuestro
país se quedó rezagado, aunque le ganamos en algunas
cosas que no precisamente nos enorgullecen, como la co
rrupción. En esa materia. México gana de calle a los surco
reanos. En el índice de Percepción de Corrupción de 2017,
quedamos en el lugar 29, subimos un lugar respecto a la
lista del año anterior, mientras que Corea del Sur se ubicó
en el 135 de un total de 180 países. También les ganamos
en recursos naturales, pero, tristemente, a diferencia de
ellos, no contamos con la tecnología para explotarlos. Ahí
una de las brechas que hoy nos hacen países distintos,

Y es que en los últimos 50 años, Corea del Sur decidió
apostarle a una sola cosa que, a su vez, trajo beneficios en
cadena: Educación. Los resultados: Según la Prueba Pisa
de 2016, los surcoreanos ocupan el lugar 11 en conoci
miento de ciencia, los mexicanos estamos en el 58 de 70
países; en comprensión de lectura, ellos en el 7, nosotros
en el 55: en matemáticas,
7 contra 56, Cincuenta

años después, ya no com
partimos condiciones ni
económicas ni políticas.
El rezago de ios surco
reanos estaba marcado

por su mala relación con
su vecino. Corea del Nor
te, pero ambos países han
comenzado a relacionar
se, mientras que nosotros
atravesamos una crisis

fronteriza con Estados Unidos.

Las diferencias de lo alcanzado por el país asiático en
las últimas cinco décadas con respecto a lo que hemos
logrado aquí, como dije renglones arriba, se deben a su
inversión educativa. Porque ciudadanos preparados exi
gen mejores salarios y éstos no pueden ofrecerse sin in
versiones de otra índole, como la tecnología o la ciencia.
Mientras que en México, el salario mínimo llega casi a los
90 pesos por una jornada laboral de ocho horas, en Co
rea del Sur. por una jornada similar, un trabajador recibe
mil 93 pesos La diferencia es abismal. Aquí nos quedamos
como un paraíso de mano de obra barata, dicen especia
listas. Y esto es gracias a los avances tecnológicos que los
surcoreanos lograron y que incluso les han permitido ser
sedes de dos de las principales marcas tecnológicas en el
mundo: Samsung y LG.
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Pensar que la extensión territorial es un tesoro inigua
lable es un error. México es un país más extenso que Corea
de! Sur, y mucho más rico en recursos naturales. Pero los
gobiernos no se han preocupado por el desarrollo huma
no para que la educación y las herramientas para explorar
y maximizar el potencial de las personas esté al alcance
de todos. Por ello poco ha servido la riqueza en recursos
que nuestro país alberga, porque no tenemos manera de
siquiera explorarlas para así conocer su alcance. Porque
estamos atorados en el pasado: Porque creemos que las
fórmulas de hace medio siglo pueden seguir vigentes, por
que no entendemos bien a bien el presente, y por lo tanto,
mucho menos el futuro. No nos hemos preocupado por
generar conocimiento y porque, muy por el contrario, pa
recería que le tememos.

Desde luego que esta estampa no significa que no haya
remedio. Esto debe ser ejemplo para mirarlo que hizo un
país que alguna vez compartió condiciones con nosotros.
México puede, debe encontrar ese camino para que en 50
años o menos, hablemos de un país distinto. Uno mejor.
Lo merecemos,

ADDENDUM. Y al respecto sobre en lo que vale la pena
invertir: "Las instituciones exitosas son aquellas que a tra
vés del tiempo y el camino han sumado esfuerzos, buenas
voluntades y talentos (...) La mayor inversión que puede
hacer un pueblo que anhela un cambio generacional (...) es
en educación de calidad para todos...", lo escribe el gene
ral [uan Ernesto Antonio Bernal Reyes en su libro Orden
Institucional y Seguridad Nacional ÍAnuies, 2018). Y es que
el conocimiento es la clave para mejorar cualquier condi 
ción, incluso una generada por la violencia.

Los gobiernos no
se han preocupado
por el desarrollo
humano para que
las herramientas
estén al alcance
(Jg todos.
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IPapa caliente. El tema de corrupción en el caso Odebrecht si
gue provocando enfrentamientos. Luego deque Emilio Lozoya
lo denunció presuntamente por sustraer información, el ex fis
cal electoral, Santiago Nieto, dijo que el exdirector de Petróleos

Mexicanos lo calumnia, ya que todos los expedientes se encuentran bafo
resguardo del Ministerio Público. "No he regresado al edificio y todos los
expedientes se encuentran con el resguardo de cada Ministerio Publ ico",
explicó. Ironizó diciendo que eraun honor que Lozoya lo denunciara pe
nalmente. pues con esa ya acumula ocho denuncias en su contra. Persis
ten las eludas en este escándalo internacional que ha costado la cabeza a
funcionarios... de otros países.

n Arraigo conveniente. El senador tabasqueño Humberto
Mayans Canabal declinó a favor del candidato presidencial
Andrés Manuel López Obrador, de la coalición de Morena
Partido de! TrabajoPartido Encuentro Social. Y declaró que

"es senador del PRI sin embargo, el paisanaje cuenta", por lo que Andrés
Manuel será el primer Presidente tabasqueño en toda la historia de Méxi
co". Es el segundo senador priisía que durante la presente contienda de
el ¡na por López Obrador, luego de que el pasado 12 de febrero, Miguel
Chico Herrera se sumara a esa campaña y renunciara a 40 años de mi
litancia prlista. Suena a oportunismo tanto amor por la tierra que los vio
nacer. Bandazo, ¿a nueve días de las elecciones? Mmm...

m Peligro. En Cuautepec de Hinojosa, Hidalgo, el delito del
huachicoleo rompió con toda la lógica. Inflamable y pe
ligroso es ya succionar y transportar los hidrocarburos;
tanto, que cada semana se producen estallidos con un

considerable número de muertos y heridos. Pues ayer policías estatales
detuvieron una camioneta que llevaba el combustible robado en bolsas
de plástico transparente, como si se tratara de una bebida. Traían 15 bol

sas grandes de plástico llenas con hidrocarburo. Según autoridades poli
ciales, se empezó a detectar esta modalidad de transportar combustible,
en un intento de los huachicoleros por no ser atrapados. El riesgo se po
tenciaba no sólo para quien lo traslada, sino también para la población
en general. El delito explosivo no tiene fin.

Así se hace. Vecinos de la colonia Portales, en la Ciudad
de México, descubrieron camiones oficiales realizando
entrega de incentivos electorales. La Contraloría Gene
ral de la capital separó de su cargo e inició un proceso de

inhabilitación en contra del director ejecutivo déla Zona Su r de la Sedeso,
Iván Covarrubias Rodríguez, y determinó resguardar los vehículos de
esta dependencia, así como el cierre de sus bodegas y almacenes. Apa
rentemente. trabajadores de lasecretaría descargaban despensascuando
fueron increpados y grabados por los vecinos. Las despensas eran intro
ducidas a un domicilio que promociona la candidatura a diputado federal
del panista Luis Mendoza, quien negó que este lugar sea su casa de cam
paña y exigió Investigar los hechos. Tolerancia cero trampas.

VEn picada. El Guanajuato que dejará el gobernador Miguel
Márquez Márquez, el próximo 25 de septiembre, está cada
vez más caliente El crimen organizado volvió a provocar pá
nico entre las fuerzas del orden. Nueve policías municipales

de Uriangato fueron levantados por un grupo armado, y varias horas des
pués, ocho de ellos fueron liberados. Los elementos viajaban en una ca
mioneta particular sobre la carretera libre YuririaValle de Santiago y se
dirigían a sus hogares. Tras activar un operativo por su desaparición, se
recibió el reporte de una camioneta con personas en su interior que se
encontraban amordazadas y maniatadas. Ocho volvieron, uno no. Si la
policía no puede cuidar a la policía, ¿qué le espera al ciudadano común?
Responda, gobernador Márquez
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México y Corea
del Sur
Las diferencias de lo alcanzado por el país
asiático en las Ultimas cinco décadas con

respecto a lo que hemos logrado aquí se
deben a su inversión educativa.

Si todo sale como deseamos, hoy al mediodía se
¡untarán dos fiestas en el Ángel de la Indepen
dencia: La algarabía de la Marcha LGBTTTI y la
alegría por el triunfo de México ante Corea del
Sur. Interesante y bella postal de unión y toleran

cia. Pero sin conocer cuál será el resultado del partido, re
cordemos que ambos países tienen un pasado que los une
más allá de la cancha, sin embargo, algo sucedió y nuestro
país se quedó rezagado, aunque le ganamos en algunas
cosas que no precisamente nos enorgullecen, como la co
rrupción. En esa materia. México gana de calle a los surco
reanos. En el índice de Percepción de Corrupción de 2017,
quedamos en el lugar 29, subimos un lugar respecto a la
lista del año anterior, mientras que Corea del Sur se ubicó
en el 135 de un total de 180 países. También les ganamos
en recursos naturales, pero, tristemente, a diferencia de
ellos, no contamos con la tecnología para explotarlos. Ahí
una de las brechas que hoy nos hacen países distintos,

Y es que en los últimos 50 años, Corea del Sur decidió
apostarle a una sola cosa que, a su vez, trajo beneficios en
cadena: Educación. Los resultados: Según la Prueba Pisa
de 2016, los surcoreanos ocupan el lugar 11 en conoci
miento de ciencia, los mexicanos estamos en el 58 de 70
países; en comprensión de lectura, ellos en el 7, nosotros
en el 55: en matemáticas,
7 contra 56, Cincuenta

años después, ya no com
partimos condiciones ni
económicas ni políticas.
El rezago de ios surco
reanos estaba marcado

por su mala relación con
su vecino. Corea del Nor
te, pero ambos países han
comenzado a relacionar
se, mientras que nosotros
atravesamos una crisis
fronteriza con Estados Unidos.

Las diferencias de lo alcanzado por el país asiático en

las últimas cinco décadas con respecto a lo que hemos
logrado aquí, como dije renglones arriba, se deben a su
inversión educativa. Porque ciudadanos preparados exi
gen mejores salarios y éstos no pueden ofrecerse sin in
versiones de otra índole, como la tecnología o la ciencia.
Mientras que en México, el salario mínimo llega casi a los
90 pesos por una jornada laboral de ocho horas, en Co
rea del Sur. por una jornada similar, un trabajador recibe
mil 93 pesos La diferencia es abismal. Aquí nos quedamos
como un paraíso de mano de obra barata, dicen especia
listas. Y esto es gracias a los avances tecnológicos que los
surcoreanos lograron y que incluso les han permitido ser
sedes de dos de las principales marcas tecnológicas en el
mundo: Samsung y LG.
Pensar que la extensión territorial es un tesoro inigua

lable es un error. México es un país más extenso que Corea
de! Sur, y mucho más rico en recursos naturales. Pero los
gobiernos no se han preocupado por el desarrollo huma
no para que la educación y las herramientas para explorar
y maximizar el potencial de las personas esté al alcance
de todos. Por ello poco ha servido la riqueza en recursos
que nuestro país alberga, porque no tenemos manera de
siquiera explorarlas para así conocer su alcance. Porque
estamos atorados en el pasado: Porque creemos que las
fórmulas de hace medio siglo pueden seguir vigentes, por
que no entendemos bien a bien el presente, y por lo tanto,
mucho menos el futuro. No nos hemos preocupado por
generar conocimiento y porque, muy por el contrario, pa
recería que le tememos.

Desde luego que esta estampa no significa que no haya
remedio. Esto debe ser ejemplo para mirarlo que hizo un
país que alguna vez compartió condiciones con nosotros.
México puede, debe encontrar ese camino para que en 50
años o menos, hablemos de un país distinto. Uno mejor.
Lo merecemos,

ADDENDUM. Y al respecto sobre en lo que vale la pena
invertir: "Las instituciones exitosas son aquellas que a tra
vés del tiempo y el camino han sumado esfuerzos, buenas
voluntades y talentos (...) La mayor inversión que puede
hacer un pueblo que anhela un cambio generacional (...) es
en educación de calidad para todos...", lo escribe el gene
ral [uan Ernesto Antonio Bernal Reyes en su libro Orden
Institucional y Seguridad Nacional ÍAnuies, 2018). Y es que
el conocimiento es la clave para mejorar cualquier condi 
ción, incluso una generada por la violencia.

Los gobiernos no
se han preocupado
por el desarrollo
humano para que
las herramientas
estén al alcance
(Jg todos.
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¿Que acaso le habrán hecho manita de
puerco, pero el hecho es que el empresario
Alfonso Romo fue anunciado ayer en su
natal Nuevo León como el eventual jefe
de la Oficina de la Presidencia si Andrés
Manuel López Obrador gana la elección
del 1 de julio próximo.

La duda surge porque el regiomontano,
que ha trabajado codo a codo con el
tabasqueño y lo ha representado y
promovido ante la cúpula empresarial,
había dicho en una entrevista con Azu
cena Uresti, en MILENIO, que no quería
ese cargo y no lo aceptaría.

Que José Antonio Meade tuvo
un gran cierre de campaña en Puebla
al lado de Antorcha Campesina y de su
líder, Aquiles Córdova Morán, a quien
definieron en su presentación como "un
hombre que ha trabajado por la libera
ción de la humanidad". ¡Órale!

Sea como sea, el dirigente le prometió
más de dos millones de votos que serán
fundamentales para la jornada del pri
mero de julio intercambiará por varias
posiciones en el Congreso de la Unión y
en alcaldías. Negocio redondo.

íQue un pequeño pero fundamental
detalle pasaron por alto los organizadores
de la inauguración del museo de sitio de
Palacio Nacional, que narra 500 años de
historia, encabezada ayer por el presidente
Enrique Peña Nieto, quien se hizo acom

pañar del secretario de Hacienda, José
Antonio González Anaya, y de la titular de
Cultura, María Cristina García Cepeda.

Nada más se les olvidó inscribir el
nombre del mandatario en la placa
conmemorativa.

:Que a diferencia del primer juego
de la Selección Nacional de México en
el Mundial, al que invitó a amigos, fami
liares y medios de comunicación a verlo
por televisión, para el partido de hoy
ante Corea del Sur el candidato presiden
cial de la coalición Por México al Frente,
Ricardo Anaya, solo organizó una
reunión familiar en casa y pronosticó un
21 a favor del Tri.

No le vayan a reprochar de nuevo, desde
las cuentas de Twitter afines a Morena,
que mientras AMLO anda en campaña él
está viendo el fut con sus cuates.

:Que Tatiana Clouthier, coordi
nadora de la campaña de AMLO, enca
bezará mañana el cierre de campaña
para alcalde de Armando Quintero en
iztacalco.

El equipo del morenista está en alerta
porque piensan que en las próximas ho
ras y hasta antes del 1 de julio habrá una
"guerra sucia" de la candidata del Fren
te, Elizabeth Mateos, a quien culpan de
estar quitando la propaganda.
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Después de que
su marido, Donald

Trump, separara a los
niños migrantes de
sus papas, Melania

fue a revisar los
centros de detención

en Texas, para
asegurarse que
las niñas y niños

estuvieran bien. Pero
se le ocurrió llevar
una chamarra con

una leyenda que decía
"Realmente no me

interesa, ¿A ti?". Nos
preguntamos, ¿por

qué hizo eso?

• En serio no le importa: nomas
fue a tomarse la foto.
¦ Compró la chamarra muy barata
en las pacas. Era un mensaje en
contra del capitalismo salvaje.
• Fue un aviso para que los me
dios de comunicación dejen de
criticarla por haberse casado
con Trump.
• Fue una leyenda en apoyo a
todas las personas que odian
el Mundial y a las que no les
interesa saber qué pasará con
Argentina.
• Ya está harta del spot de Meade
que dice "Y no es que Pepe no
apriete, sino que sabe apretar",
y fue su manera de demostrarlo.
¦ Fue obra de algún chistosín
que le pintó eso mientras estaba
distraída. Se sospecha que Der
bez o el youtuber Debryanshow
son los culpables.

Modelo Chicharito Modelo AMLOVE Modelo Sheinbaum

Modelo Bronco Modelo Mikel Modelo Pury
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La carta de Margarita
Los candidatos presidenciales que todavía estaban
esperando que Margarita Zavala decline a su favor,
más vale que se sienten porque eso no ocurrirá.
La fugaz candidata independiente dijo a quienes
formaron parte de su equipo que están en libertad
de votar por el candidato que prefieran.
Fue clara. Para evitar cualquier confusión apuntó
que cuando se retiró de la competencia no lo hizo
para favorecer a ningún candidato.
"No decliné por nadie", dijo.
Por medio de una carta, la señora Zavala dijo que a
estas alturas los votos son de los ciudadanos, no de
un político y menos de un partido.

En el pedir está el dar
El gobierno federal y el candidato presidencial
de Por México al Frente tuvieron un nuevo
desencuentro. Otro más.

Resulta que Ricardo Anaya aseguró que nadie de
la Secretaría de Gobernación se ha acercado a su

equipo para ofrecerle seguridad.
Lo dijo como si lo dejaran a merced de los
malandros.

Hace como que olvida algo: el acuerdo original fue
que el candidato que quisiera seguridad la solicitará
al INE y que el instituto a su vez la pediría a las
autoridades competentes.
La Secretaría de Gobernación aseveró que Anaya
no la solicitó y de hecho la rechazó de manera
pública.
De cualquier forma, el gobierno cuida, aunque
no quieran, a los candidatos, en especial los
presidenciales, en trayectos y actos públicos.
Si Ricardo Anaya ya lo pensó mejor y quiere
seguridad, que la pida y la tendrá.

Peces del trópico
El Palacio Nacional tendrá, en breve, nuevos
inquilinos, ¿Les agradará el nuevo Museo Histórico
que ayer inauguró el presidente Peña?
En Palacio hay oficinas del Ejecutivo Federal y de
la Secretaría de Hacienda, cuyos nuevos titulares
comenzarán a conocerse dentro de muy poco.
¿Qué harán con el nuevo museo? Igual y sus
planes eran poner en ese espacio un acuario con
peces del trópico.
Por lo pronto, el mandatario ya pidió a sus
colaboradores que sigan buscando más espacios
en el histórico inmueble para otras instalaciones
culturales.

Acaso les deje a los que lleguen un recadito en el
escritorio pidiéndoles que no desmonten el museo.

Que decidan los ciudadanos
Los comicios no están en riesgo por los recientes
episodios de violencia, declaró el presidente
consejero del INE, Lorenzo Córdova.
No obstante, ante la gravedad de la situación,
exhortó a las autoridades responsables abatir
la violencia, que no arrancó con el proceso
electoral, para generar condiciones de paz pública,
indispensable para el ejercicio de los derechos
ciudadanos.
Córdova lamentó los crímenes en contra de

candidatos a puestos de elección popular. Quienes
deciden quién gobernará deben ser los ciudadanos
en las casillas y no los criminales.
Pidió a los ciudadanos hacer suyas las elecciones,
participando en su organización y, sobre todo,
votando el primero de julio.
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Sandra Cadena
Junto con su so

:¡o, César López,
diseñó la aplicación para
dispositivos móviles
Deslixate, lina herramien
ta lúdica, sencilla y directa
que alerta sobre indicios
de dislexia fonológica, pro
funda o superficial, y vi
sual en infantes. Los dos
innovadores son egre
sados de la FES Aragón
de la UNAM; su aplica
ción está dirigida prin
cipalmente a niños, en
tre 7 y 12 años, que in
teractúan con la he
rramienta durante 25
minutos para obtener
el diagnóstico.

Daniel Ortega
El presidente nica
ragüense ha sido

responsabilizado por la Co
misión Interamericana de
Derechos Humanos (CIDH)
de graves violaciones a los
derechos humanos, en el
marco de violencia que
arrecia en su régimen y que
ha dejado 212 fallecidos, de
acuerdo con el organismo.
La CIDH aseguró que la Po
licía de Nicaragua y grupos
paramilitares han imple
mentado un "patrón" de vio
lencia destinado disuadir la
participación ele los mani
festantes en las protestas
que desangran al país cen
troamericano desde
hace dos meses.
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Sacapuntas

¡Qué semanita viene!
Nos comentan que el INE está listo para recibir las
centenas de denuncias electorales que los partidos van
a presentar a diestra y siniestra durante los ocho días
que restan a la elección del 1 de julio. Muchas de ellas,
más de 80 por ciento, nos explican no tendrán ningún
sustento y sólo se interpondrán para hacer ruido. O
sea, se avecina una semana de guerra brutal de lodo.

Socavón en el Frente
Nos cuentan que la fractura en la coalición Por
México al Frente ya es un socavón, pues ahora hasta
el candidato a gobernador del PRD al gobierno de
Morelos, Rodrigo Gayosso, pregona que votará por
Andrés Manuel López Obrador y no por Ricardo
Anaya Si a eso suman que la corriente perredista Foro
Nuevo Sol augura derrota para Anaya, lo que empezó
como una fisura ya es un hoyo negro.

Juntos, Nfeade y Mikel
Lo que nos adelantan es que es casi seguro que los
candidatos del PRI a la Presidencia y a jefe de Gobierno
de la CDMX, José Antonio Meade y Mikel Arrióla,
cerrarán campaña, juntos, el domingo en el Palacio
de los Deportes. Ambas casas de campaña trabajan de
manera coordinada con las dirigencias nacional y local
del partido, para que el acto salga a la perfección.
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Olvera exhibe a traidor
Manotazo oportuno dio el dirigente del PRI en la
CDMX, Francisco Olvera, al solicitar a la Comisión de
Justicia Partidaria la expulsión de Pedro Chino, quien,
desde la dirigencia priista en Covoacán, apoyaba a
candidatos de partidos adversarios. De hecho, ya había
ofrecido 25 mil votos a una actriz venida a candidata,
pero resulta que va a llegar con las manos vacías.

Nuevo vocero
Buen movimiento el director general del ISSSTE,
Florentino Castro López, para el área de comunicación
social. Colocó ahí a Pascual Cervantes Ojeda, quien
de esos menesteres sabe, y mucho. Por su trayectoria
y perfil, ayer la Junta Directiva del Instituto aprobó el
nombramiento.
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Rozones
José Narro llama a fortalecer instituciones

I N or cierto, ayer el secretario de Salud, el doctor José Narro Robles,
dejó muy en claro que las instituciones no son de un momento, ni
de personas, son del pueblo de México, por lo que la sociedad tiene

que fortalecer y defender su vida institucional que, por ejemplo, en salud
es muy fuerte. El funcionario federal encabezó los trabajos de la Vigésima
Reunión Nacional Ordinaria del Consejo Nacional de Salud (Conasa), en Mon
terrey, Nuevo León.

Comparte Renato Sales experiencia en ONU
1 que viajó a Estados Unidos para reforzar los servicios de la policíaEiy lograr sociedades más pacíficas e inclusivas fue Renato Sales. YiI es que el Comisionado Nacional de Seguridad asistió a la II Cumbre

de Jefes de Policía de la ONU, en Nueva York, donde refrendó el compromiso
de México y recordó que desde 2014 nuestro país ha participado en ocho
misiones de paz.
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Almeida une esfuerzos por seguridad
Y hablando de servicio policiaco, ayer el secretario de Seguridad Pú

blica capitalino, Hiram Almeida, firmó un acuerdo con el embaja
dor de Brasil en México para compartir experiencias en el combate

a la inseguridad y mejorar políticas públicas y la capacitación de los agentes.
Y no sólo eso, Almeida puso a disposición las instalaciones de la Universidad
de la Policía de la CDMX para unir esfuerzos.

A jóvenes sí les interesa la política
iempre es gratificante ver que la juventud esté interesada por impulS¡sar la democracia en nuestro país. Y es que el Instituto Electoral deíla Ciudad de México (IECM), en colaboración con la Fundación Ciné

polis, premió a jóvenes de entre 14 y 25 años que participaron en el concurso
Vota Filma Fest con cortometrajes para resaltar la importancia de elecciones
informadas y libres

Nemer, al pie del cañón
Ufen no para de promover el proyecto de su abanderado a la Presi
dencia de la República, José Antonio Meade, es el dirigente del
PRI, Ernesto Nemer. Ayer se reunió con las estructuras territoria

les de los 125 municipios, donde aseguró que la fuerza, la organización y el
liderazgo son factores esenciales que tiene el tricolor para asegurar el triunfo
el próximo 1 de julio.

Michoacán lanza operativo por comicios
ebido a los hechos violentos en la entidad, el gobierno de Silvano>D! aireóles instruyó un operativo de 10 mil efectivos para vigilar
los comicios el próximo 1 de julio. Por lo pronto ya se instalaron

filtros de revisión en los accesos a Morelia y las principales carreteras de Tie
rra Caliente. Además otorgaron protección a candidatos que lo solicitaron o
que pudieran estar en riesgo.

Bajan 15 candidaturas transgénero por fraude
a Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede>Liración canceló 15 de las 17 candidaturas a concejalías en Oaxaca, en
I las que se encontraban postuladas personas transgénero, luego de

que determinaron que los partidos incurrieron en un fraude para no cumplir
con el principio de paridad. Resulta que esos 15 aspirantes se registraron ante
el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEP
CO) primero como hombres, y, al no cumplir con la paridad de género, fueron
inscritos como mujeres. ¡Qué tal!
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Cómo cambian las cosas
en unos años. Mientras An
drés Manuel López Obrador
echó toda la carne al asa
dor en su cierre de ayer en
la Macroplaza de Monterrey,
el PRI que durante décadas
fue el rey del acarreo en esa
explanada, optó por un acto
muuucho más chico para su
candidato.

El equipo del "no priis
ta" José Antonio Meade de
cidió no competir contra la
conocida capacidad de "mo
vilización" del PT, por lo que
llevaran a su gallo, otro día, a
la Arena Monterrey en donde
caben, cuando mucho, 17 mil
personas.

En tanto, la estrategia
del frentista Ricardo Anaya
es diametralmente distin
ta, pues no tendrá cierre en
Monterrey, ni tampoco en
Guadalajara. En su lugar, irá
a Victoria, Tamaulipas, y a
León, Guanajuato.

Finalmente, Jaime Ro
dríguez "El Bronco" tam
bién irá a la Macroplaza, pe

ro el domingo por la tarde.
Quizá para aprovechar que
siempre hay mucha gente a
esa hora y que no se vea tan
vacía... y eso que, se supone,
juega de local.

Como no hay ayuda que so
bre cuando juega la Selección
Nacional, hoy que enfrenta a
Corea, muchos mexicanos re
zarán esta letanía mundialista:

Santa María del Pilar, cuí
danos del VAR. Beato Igna
cio de Azevedo, que Gio no
llegue... tarde. San Cayetano,
que salga inspirado "El Chuc
ky" Lozano. San Canuto, que
ya dejen de gritar "eeeh..."
eso, pues.

Santa María de Jesús
Crucificado, cuídanos a An
drés Guardado. Santa Marga
rita de Cortorta, que metan
al "Tecatito" Corona. Bendito
Manto de María, dale a Layún
puntería. Y a ti, Ludovico Bea
to, te pedimos que en el Án
gel nos veamos todos al rato.

demisfuentes <areforma.com
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Compartida
LA PORTA i» A de la revista britá

nica "The Economist" pone
una foto de Andrés Manuel López
Obrador y un título provocador: es la
respuesta de los mexicanos a Donald
Trump, Desde su punto de vista su
probable triunfo electoral es un expe
rimento riesgoso similar como el que
llevó a Donald Trump a la presidencia
o la salida de la Gran Bretaña de la

Unión Europea o incluso el giro de
Italia hacia el populismo.
Todos estos eventos, señala, son

una rebelión contra el orden estable

cido, por eso es que les gusta tanto a
los mexicanos que el candidato se
presente con un aire de incorruptible.
"Parece temer poca idea de cómo

funciona una economía o democracia

moderna. Menosprecia a las institu
ciones independientes. Habla de que
México sea autosuficiente en alimen

tos y de construir refinerías, pese a las
pocas probabilidades comerciales. Sus
ideas son simplistas'; dice la revista,
Pero "The Wall Strett Journal"

dice que el candidato presi
dencial comparte algunas de las opi
niones económicas de Donald Trump
e incluso ha expresado su compromi
so con una economía abierta y libre
comercio durante su campaña.
"Ese es el mensaje que nos gus

taría enviar. La importancia de
mantener el acuerdo, la importan
cia de modernizarlo, pero que debe
ría ser un mejor acuerdo para la

región en su conjunto" dijo Gerardo
Esquivel, asesor económico del
candidato, según TWSJ.
Así que, todo mundo anda con

fundido,

Fermaca, una transportista de
gas natural, anunció el refinan

ciamiento híbrido para liquidar la
deuda de la construcción del gasoduc
to El EncinoLa Laguna.

EL REFIKAJVCIAMtENTO FUE por
815 millones de dólares y se hizo en
dos partes, una es una colocación de
un bono por 450 millones de dólares
en Singapur y la segunda, 365 millo
nes crédito bancario.
Desde hacer varios días se

soltó el rumor de que la serie
"Luis Miguel" se podría cancelar por
que había un exceso de ficción en la
historia yeso no le estaba gustando al
cantante.

Por lo que nos cuentan, la tem
porada uno, que está por terminar,
podría ser la única ya que las negocia
ciones entre el cantante con Netflix

están atoradas y entraron a una etapa
de espera. Lo único que se interpone
para hacer una segunda temporada
es el dinero. Nada más.

PD: El nuevo aeropuerto no
para, con un avance total del

30% ayer se anunció la licitación
para la "Construcción de las redes
exteriores de distribución de servi

cios" y lo que sigue.
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. Higinio Martínez
* busca conservar

'dinastía política' en Texcoco
Higinio Martínez Miranda, candi'

dato a senador por el Estado de
México colocó a su nuera en

suplencia por la presidencia municipal
de Texcoco. Aunque la postulación no es
ilegal, con la designación de su nuera,
Martínez Miranda cumpliría más de 12
años heredando puestos a hermanos,
sobrinos, parejas y familiares de manera
discrecional.

De acuerdo con el registro del Instituto
Electoral del Estado de México (IEEM),
Elizabeth Guadalupe Terrazas Ramírez,
es la suplente al cargo cuya titular es
Sandra Luz Falcón Venegas, ex novia de
Alberto Martínez Miranda, hermano del
llamado "cacique de Texcoco" nombrado
así por la clase política mexiquense.
Elizabeth Terrazas es hija de Margarita
Ramírez, actual directora de Desarrollo
Urbano, en el gobierno de Texcoco quien
sin tener experiencia en el puesto percibe
un salario mensual de 40 mil 545 pesos.
La también coordinadora de campaña, es
una de las dos nueras de Higinio Martínez
al estar casada con su hijo mayor Ernesto
Martínez Mejía con quien procreó dos
hijos. Desde el trienio pasado con la ex pre
sidenta municipal Delfina Gómez Álvarez,

fue colocada como directora del Sistema

Municipal DIF, posteriormente con Higinio
Martínez en la alcaldía fue ratificada y des
pués nombrada Presidenta Honoraria del
mismo organismo. Desde su llegada al DIF
en el 2012 extendió su influencia al colo

car a su madre primero como secretaría
particular de Gómez Álvarez ganando 20
mil a la quincena, posteriormente en el
2015 la hizo Gerente de la Ciudad, cobran
do 30 mil mensuales, después a la
Contralora Municipal con el mismo sueldo,
puestos para los cuales sólo le valió ser la
consuegra de Higinio Martínez, según
empleados municipales. En el 2015 la
nuera también destacó por cobrar la can
tidad de 40 mil pesos mensuales, lo ante
rior a pesar de ostentar un puesto hono
rario, Actualmente, es la operadora poli'
tica de Sandra Luz Falcón y la mano eje
cutora de las órdenes de su suegro dentro
de la campaña electoral de Morena en los
distritos 23 y 3S. Con esta postulación,
Martínez Miranda continuaría extendiendo

su dinastía política, haciendo uso y abuso
de ios privilegios de la cúpula morenista
con su compadre Horacio Duarte Olivares,
dirigente estatal de Morena y a su vez por
su cercanía con el candidato presidencial
Andrés Manuel López Obrador.

C hoUn49@íio tmail.com
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MEXICO SA

Inflación, lento descenso
Onerosa canasta básica
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

PARECE QUE AMINORA el ritmo
inflacionario en el país, aunque se
mantiene por arriba de la meta infla
cionaria del Banco de México (3 por
ciento, másmenos un punto por

centual), y el mayor peso lo carga la población
de menores ingresos, especialmente los con
sumidores de la canasta básica, cuyos precios
rebasan, por mucho, a los del índice general.

DE ACUERDO CON el registro del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la
inflación oficial acumulada en el transcurso del
sexenio peñanietista (hasta mayo pasado) ha
sido de 22.9 por ciento, contra 24.5 por ciento
en el mismo lapso del gobierno calderonista y
25.4 por ciento del foxista.

RELATIVAMENTE CONTROLADA EN los
primeros años del gobierno de Peña Nieto, la
inflación oficial se destapó como resultado del
megagasolinazo en vigor desde el primer día
de 2017 (cuya paternidad hoy niegan todos,
comenzando por José Antonio Meade, por mu
cho que sea indeleble el sello prianista).

EN ESTE SENTIDO, los precios de los com
bustibles mantienen presionado al índice
nacional y, por lo mismo, el propio Banco de
México duda que la meta inflacionaria por él
fijada se alcance a corto plazo ("se ha acrecen
tado el riesgo de que la inflación presente un
ritmo más lento de convergencia al objetivo de
3 por ciento).

PARA DAR UNA idea de qué se trata, de
acuerdo con el registro oficial en la primera
quincena de junio el precio del gas LP (el de
mayor consumo en el país) se incrementó 3.18
por ciento, mientras que el correspondiente a
la gasolina de bajo octanaje (Magna) avanzó
0.75 por ciento, y las tarifas eléctricas 1.49.

LA MÁS RECIENTE información del Inegi,
divulgada ayer y correspondiente a la primera
mitad del sexto mes del año, indica que el índi
ce de precios de la canasta básica se incremen
tó 0.26 por ciento en dicho lapso, de tal suerte

que la tasa anualizada acumula un aumento de
6.7 por ciento. En la misma quincena de 2017
las variaciones fueron de 0.10 y de 8.61 por
ciento, respectivamente.
PARA EL INEGI los resultados fueron los
siguientes: en la primera quincena de junio de
2018 el índice Nacional de Precios al Consumi
dor (INPC) aumentó 0.13 por ciento, llegando
de este modo a una inflación anual de 4.54 por
ciento. En comparación con el mismo periodo
de 2017, las cifras fueron de 0.15 porciento
quincenal y de 6.3 por ciento anual.

AL INTERIOR DEL INPC, el índice de pre
cios subyacente tuvo un incremento de 0.08
porciento quincenal y de 3.59 a tasa anual; por
su parte, el índice no subyacente subió 0.3 por
ciento quincenal y 7.41 anual.

DENTRO DEL INDICE de precios subya
cente, los de mercancías no presentaron
variación, en tanto que los de los servicios
crecieron 0.15 por ciento quincenal. Respecto
al índice de precios no subyacente, los precios
de los productosagropecuarios registraron
una reducción de 0.7 por ciento quincenal,
mientras los precios de los energéticos y ta
rifas autorizadas por el gobierno se elevaron
0.89 por ciento.

EN OTRO ORDEN, el propio Inegi dio a cono
cer el comportamiento del Indicador Global de
la Actividad Económica (IGAE) durante abril
pasado. Así, tal parámetro disminuyó 0.6 por
ciento en términos reales frente al mes prece
dente, con cifras desestacionalizadas.

POR GRANDES GRUPOS de actividades, las
primarias descendieron 1.7 por ciento; las ter
ciarias se redujeron 0.5 por ciento y las secun
darias retrocedieron 0.4 por ciento en el cuarto
mes del presente año respecto al mes previo.

EN TÉRMINOS ANUALES, el IGAE tuvo un
aumento real de 1.4 por ciento durante abril de
este año con relación a igual mes de 2017. Por
grandes grupos de actividades,las primarias
avanzaron 4.2 por ciento, las terciarias 2 por
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ciento y las secundarias 0.2 por ciento a tasa
anual.

Las rebanadas del pastel

Y EN ESPERA del MéxicoCorea del Sur, el
dólar cerró la semana financiera en 20.46 pesi
tos (Bancomer) y el barril mexicano de expor
tación en 67.08 billetes verdes.

cfvmexico_sa@hotmail.com

A EL ministro de Energía de Arabia Saudita,
Suhail Mohamed Al Mazrouei, anunció la
decisión de la OPEP de incrementar en un

millón de barriles la producción diaria de
crudo, pero sin detallar la cuota que
corresponde a cada país miembro. Foto Ap
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DINERO

Aunque no está permitida, la
mariguana se usa en todas partes
A consulta nacional su legalización
Canadá ya la autorizó //
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
CANADÁ PUSO FIN a la prohibición

que pesaba sobre el uso recreativo
de la mariguana. Será legal a nivel
nacional a partir del 17 de octubre,
sujeta a estricta regulación guber

namental. En México ha sido muy debatido el
tema, parece una discusión interminable. Pero
lo sucedido en Canadá hace oportuno volver
a preguntar: ¿debería México aprobarla tam
bién? Los resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
ENVIAMOS LA PREGUNTA a los usuarios
de las redes sociales Twitter y Facebook, así co
mo a El Foro México, abierta a quien quiso res
ponder. Participaron 3 mil 383 personas: 2 mil
755 corresponden a Twitter, 163 a Facebook y
465 a El Foro México. A continuación, algunos
comentarios.

Twitter

Voté a favor. Aunque pienso que como socie
dad no estamos listos. No podemos tomar
decisiones "europeas" en medio de nuestro
tercermundismo.

Alejandro Cardiel Sánchez @AlexCardielS

Todos los que les gusta la consiguen, pos' me
jor que paguen impuestos, ¿no?

Rorro Sosa @SosaRorro

Aprobarla y cobrar impuestos especiales sobre
ella.

Rocío Morales Álvarez @RocioMoralesAl2
La mariguana se vende en cualquier lugar y
las autoridades lo saben. Eso de ilegal es entre
comillas. Hacerla legal quizá controlaría más
la accesibilidad; sin embargo, yo voto consultar
con expertos y hacer un análisis de acuerdo a la

experiencia de otros países donde ya es legal.
Arely HD@HdArely

El Foro México

Si es inofensiva la mariguana que se apruebe
su utilización. Si es nociva para la salud, obvia
mente no se debe legalizar su uso.

Ángel Ortiz/Cuernavaca

Canadá autorizó la mariguana
recreativa ¿México debería también?
Lo mejor es un debate basado en información y
estudios serios, pero es urgente que la sociedad
ya aborde el tema de manera objetiva y crítica.

Martín Camarena/Ciudad de México

Esto podría calmar un poco la lucha entre cárteles.
FlorRuiz/Tecámac

No estoy del todo convencido, me inquieta
la adicción y su relación con la salud pública.
Sobre todo el riesgo del descontrol de su venta
a menores de edad, como ocurre con el tabaco
y el alcohol.

Alejandro Abarca/Ciudad de México

Como siempre, estamos uno o varios pasos
atrás de los países que ya lo hicieron y en los
cuales ha habido disminución del tráfico de
drogas.

Enrique Pérez/Nicolás Romero

Que no la legalicen porque se convierte en pro
blema de salud pública.

Manuel Pastrana/Ciudad de México

Legalizarla mataría una parte del origen del
narcopoder.

Norberto Muñoz/Pachuca
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Habría una fuente menos de violencia, corrup
ción, y mayor salud.

Carlos Montes/León

Se ha visto en otros países que con esta medida
baja el índice delictivo.

Carolina Limón/estado de México

Facebook

Su prohibición es un asunto económico (hay
muchos beneficiados con su "ilegalidad") y de
moral sin sentido. Por otro lado, Canadá ha
establecido reglas claras para su cultivo y co
mercialización. En cuestión de cumplimiento
de leyes, estamos muy lejos de los canadienses.

Dora Alicia Rascón/Morelia

Que la aprueben, con regulación y educación.
Árizbe González/Oaxaca

Es peor el uso del tabaco y el alcohol, y son dro
gas permitidas.

Juan Pérez/Ciudad de México

Debería ser legal, por la cantidad de beneficios
que tiene esa droga tan satanizada.

Lucero Santin/Puebla

La mariguana ya se fuma por todos lados sin
vigilancia; el que lo dude, que se dé una vuelta
por la esquina de mi casa, a cualquier hora

están chavos y mjcrobuseros dándole duro
a cualquier hora del día. Lo bueno es que los
saluda uno y son respetuosos. Hasta a nosotros
nos toca consumirla sin pagarla.

María Estela García/Ciudad de México

Si la prohibición de la mariguana fuera una sin
cera cuestión de salud, también el tabaco y el
alcohol estarían prohibidos... no nos hagamos.

Víctor Adrián Trujillo/Cabo San Lucas

Es mejor que el gobierno controle una droga a
que el narco lo haga.

Gerardo Pérez/Tehuacán
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